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Полётный рубеж
Новая армия ВВС и ПВО прикроет западные границы

Роман Крецул, Алексей Рамм

П ротив НАТО развернут новую воз-
душную армию, сообщили источ-

ники «Известий» в Минобороны России. 
Её сформируют на западном стратегиче-
ском направлении в составе Московско-
го или Ленинградского военного округа. 
Она будет состоять из нескольких ис-
требительных авиаполков, бомбарди-
ровочного полка, бригады армейской 
авиации, а также частей противовоз-
душной обороны и радиотехнических 
войск. По словам экспертов, укрепле-
ние западных рубежей Воздушно-кос-
мическими силами особенно актуально 
на фоне вступления в НАТО Финляндии 
и в ближайшем будущем Швеции.

На западном направлении будет 
развёрнута новая армия ВВС и ПВО, со-
общили источники «Известий» в во-

енном ведомстве. Решение о том, в со-
став какого военного округа войдёт это 
объединение, пока не принято. Это мо-
жет быть воссозданный Московский 
военный округ либо Ленинградский 
военный округ. В состав воздушной 
армии войдут полки истребителей, 
бомбардировщиков, а также части 
противовоздушной обороны и радио-
технических войск. Новая воздушная 
армия организационно будет состоять 
из нескольких истребительных полков, 
бомбардировочного полка и бригады 
армейской авиации.

В прошлом году глава Миноборо-
ны Сергей Шойгу сообщил о планах 
разделить Западный военный округ 
на два — Московский и Ленинградский. 
Они были упразднены в ходе реформ 
начала прошлого десяти-
летия.
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И в деньгах счастье
Число россиян с доходом выше среднего выросло почти на 10 млн

Мария Строителева

Ч исло россиян с доходом выше 
среднего выросло почти на 10 млн 

в 2022-м. Теперь больше 45 тыс. руб-
лей в месяц зарабатывают 53 млн че-
ловек, или 36% населения. Об этом 
сказано в исследовании FinExpertiza 
(есть у «Известий»). При этом до ми-
нимума за 22 года сократилось нера-
венство. Это объясняется дефицитом 
кадров и как следствие ростом зар-
плат. А также повышением стоимо-
сти жизни и соцвыплатами от государ-
ства, считают эксперты.

В 2022 году средние доходы рос-
сиян составляли 44,94  тыс. руб-
лей, отмечается в исследовании 
FinExpertiza, которое проведено 
на основе данных Росстата. Этот по-
казатель включает в себя зарпла-
ту, социальные начисления (пенсии, 
пособия, стипендии, страховые воз-
мещения), а также, например, диви-
денды и полученные проценты по де-
позитам.

Доля населения, имеющего сред-
немесячный доход от 45 тыс. рублей, 
в прошлом году составила 36,2%, ска-
зано в исследовании. Если в 2021-м 
людей с таким заработком насчиты-
валось 43,8 млн, то в 2022-м их стало 
на 9,4 млн больше — 53,1 млн.

Наибольшее число россиян с до-
ходом выше среднего живут в Чукот-
ском автономном округе: больше 
45 тыс. рублей в месяц там получали 
78,2% жителей, или 37,4 тыс. человек. 
Далее идут Ямал (74,2%), Москва (74%), 
Магаданская область (73,2%) и Ненец-
кий автономный округ (72,3%). В Санкт-
Петербурге, который находится 
на восьмом месте, этот по-
казатель составляет 55,8%.

Ветром задуло
США заблокировали полёты турецкой Southwind в Россию на Boeing 737 MAX

Анастасия Львова

В ласти США заблокировали для 
Southwind возможность выпол-

нять полёты в Россию на американ-
ских самолётах Boeing 737 MAX. Об этом 
«Известиям» рассказали два источника 
на отечественном авиарынке. Southwind — 
турецкая авиакомпания, созданная вес-
ной 2022 года специально для перевоз-
ки российских туристов в республику 
после введения санкций в отношении 
авиаотрасли РФ. Авиакомпания уже об-
ратилась к нескольким организациям 

с просьбой перевезти её пассажиров 
по уже проданным билетам. Какие ещё 
у неё варианты — разбирались «Известия».

Власти США заблокировали воз-
можность для турецкой авиакомпании 
Southwind Airlines выполнять рейсы 
в Россию на американских самолётах 
Boeing 737 MAX, рассказали «Извести-
ям» два источника среди российских 
перевозчиков.

После этого Southwind обратилась 
к авиакомпаниям РФ с просьбой пе-
ревезти её пассажиров с уже продан-
ными билетами, рассказал источник 

в одном из крупнейших перевозчиков 
в России. Собеседник в другой органи-
зации подтвердил, что Southwind с ана-
логичным запросом выходила и к ним.

Напрямую запретить полёты ту-
рецкому перевозчику в РФ власти 
США не могут. Вероятнее всего, они 
или пригрозили санкциями, или внес-
ли самолёты Southwind Airlines в свой 
санкционный список, что фактически 
блокирует возможность обслуживать 
их за границей, отметил топ-менеджер 
в третьей российской авиа-
компании. 

Купить — продать 
Риелторскую деятельность хотят лицензировать

Наталья Башлыкова,  
Мария Перевощикова

В России предлагают ввести лицензи-
рование риелторских услуг, а также 

по аналогии с нотариусами создать спе-
циальный реестр, в котором такие спе-
циалисты будут зарегистрированы. За-
конопроект готовят к внесению в Госдуму. 
По мнению его авторов, новые нормы за-
ставят посредников нести ответствен-
ность за оказание некачественных ус-
луг, которая сегодня в законодательстве 
не прописана. Кроме того, это сделает бо-
лее прозрачной работу рынка по прода-
же недвижимости в стране. Инициативу 
поддерживают в Федеральной нотари-
альной палате. Но эксперты считают, что 
новые нормы могут привести к удорожа-
нию услуг риелторов.

Деятельность риелторов в России 
могут начать лицензировать. Соответ-
ствующий законопроект депутаты ЛДПР 
подготовили к внесению в Госдуму, рас-
сказали «Известиям» во фракции.

Документ предполагает введение 
норм по законодательному регулирова-
нию сделок с недвижимостью, а также 
прописывает полномочия и обязанности 
тех, кто оказывает услуги в этой сфере. 
В частности, определяется, какие доку-
менты риелторы имеют право запраши-
вать, а также на каких условиях общаться 
с регистрационными и нотариальными 
органами от имени клиента.

Кроме того, депутаты предлагают 
ввести механизм страхования всех сде-
лок с недвижимостью. Если выяснится, 

что в договоре была ложная информа-
ция, за проверку которой риелтор взял 
деньги, или условия в квартире или доме 
не соответствуют заявленным, то потери 
клиенту должны быть компенсированы.

Также законопроектом закрепляется: 
такие специалисты должны автоматиче-
ски выступать соответчиками в судеб-
ных спорах из-за сделок с недвижимо-
стью, к которым они были причастны.

Помимо этого по аналогии с нотари-
альными конторами предлагается соз-
дать реестр, в который будут внесены 
риелторы, которые получили лицензию 
на право работать в этой сфере.

Ещё один реестр предлагается вве-
сти для услуг, которые имеет право ока-
зывать риелтор. Без такого описания не-
возможно проконтролировать и оценить 
исполнение работы, отмечают авторы 
инициативы.

— Рынок арендного жилья — один из са-
мых неурегулированных в нашей стране. 
Несмотря на то что тысячи риелторов-
профессионалов полностью оправды-
вают свою комиссию, не меньшее число 
их «коллег» — это обманщики или мошен-
ники, — объяснил причину разработки 
законопроекта один из его авторов, зам-
пред фракции ЛДПР Алексей Диденко.

По его словам, никакой реальной от-
ветственности за невыполнение своей 
работы риелторы не несут.

— В любом их договоре услуги называ-
ются информационными, так как их про-
фессиональная деятельность никак 
по закону не регламентирована. То есть 
никакой гарантированной юридической 
проверки недвижимости, правильности 
составления договора и ведения сделки 
они не дают. Это просто обещания, кото-
рые можно и не выполнить, — 
подчеркнул парламентарий.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 06.06.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,415   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,8982   ДИРХАМ ОАЭ 22,1425   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,7518   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,21   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1816   ДОЛЛАР США 81,3294   ЕВРО 87,0318   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5803 
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Исход на позиции
ВС РФ отразили попытки прорвать нашу оборону 
натовской бронетехникой

Новости  

Железнодорожные пути на Крымском 
мосту намерены восстановить к 1 июля

Ж елезнодорожные пути Крымского моста планируется полностью 
привести в нормативное состояние до 1 июля. Об этом стало 

известно по итогам встречи Владимира Путина с министром транс-
порта РФ Виталием Савельевым и руководителем РЖД Олегом Бе-
лозёровым. Собеседники президента рассказали об итогах работы 
в новых регионах и ситуации в транспортной сфере. В частности, пе-
ревозки с недружественными странами просели на 62%. Как разви-
вается международная логистика и какими аэропортами займутся 
власти — в материале «Известий».

  Практически 75 млрд рублей в 2023-м потратят на восстанов-
ление дорог на новых территориях, такой же объём запланирован 
в 2024-м и 2025-м, сказал министр транспорта Виталий Савельев. 
В прошлом году эта сумма достигала 53 млрд, было отремонтиро-
вано 594 км дорог в Донецкой и Луганской республиках, а также 
в Херсонской и Запорожской областях. В этом году там планирует-
ся восстановить ещё 761 км, сообщил он.

  Вопросы транспортной доступности Крыма и новых россий-
ских субъектов сегодня занимают основное место в работе Мин-
транса. Виталий Савельев уточнил: железнодорожные пути Крым-
ского моста планируется полностью привести в нормативное 
состояние до 1 июля. В его восстановлении принимали участие 
500 человек, 21 единица спецтехники. При этом в общей сложно-
сти было поставлено 2,5 тыс. металлоконструкций для восьми 
пролётов.

  В ведение министерства также вошли два новых морских пор-
та: в Мариуполе и Бердянске. По словам министра транспорта, 
там уже снята минная опасность, и сейчас проходят восстанови-
тельные работы. Президент отдельно поинтересовался у Вита-
лия Савельева глубиной их причалов: в Мариуполе они достигают 
8 м, а в Бердянске чуть меньше — 5–8 м. «То есть большие суда мо-
гут пройти? Это расширяет наши возможности», — констатировал 
российский лидер. Всего в РФ сегодня насчитывается 63 порта, по-
дытожил глава ведомства.

  Кроме того, власти займутся развитием пяти аэропортов в но-
вых регионах. Работу планируется начать с Мариуполя, уточнил 
Виталий Савельев, но пока ведомство занимается подготовкой 
проектно-сметной документации. Однако в Минтрансе считают, 
что этот аэропорт можно будет задействовать уже в 2024–2025 го-
дах, если позволит обстановка.

  Владимир Путин отметил, что транспортные возможности 
не должны сдерживать развитие экономики страны. Он также 
призвал коллег соблюдать график инвестиций в этой сфере. В це-
лом президент остался доволен показателями, достигнутыми 
РЖД. Глава компании Олег Белозёров заявил: в прошлом году был 
поставлен рекорд — 6,5 млн контейнеров, а в этом году планиру-
ют перевезти 7 млн. Причём в последние месяцы активно увеличи-
ваются перевозки с Китаем. «Сняли ограничения, и после подпи-
сания вами с председателем Си Цзиньпином документов прирост 
с Китаем — плюс 84%», — сказал он. Отдельно руководитель РЖД 
коснулся статистики по перевозке с дружественными и недруже-
ственными странами: если первые подскочили на 68%, то послед-
ние, наоборот, просели на 62%.

Богдан Степовой, Алексей Рамм, 
Юлия Леонова

Российская армия 4 и 5 июня пресек-
ла попытки прорвать нашу оборо-

ну на южно-донецком направлении. 
На одном из участков вооружённым 
формированиям Украины удалось 
вклиниться в наши позиции, но они 
были отброшены. За сутки потери ВФУ 
составили до 300 военнослужащих 
и 56 единиц военной техники, вклю-
чая 16 танков и три БМП «Брэдли» аме-
риканского производства, сообщили 
в Минобороны России. Эксперты счи-
тают, что за три недели в режиме раз-
ведки боем ВФУ так и не выявили уча-
сток, на котором можно было бы начать 
наступление с высокой вероятностью 
прорыва линии боевого соприкосно-
вения, и в ближайшие дни можно ожи-
дать усиления их атак.

�� БОИ НА ЮГЕ

Вооружённые формирования Украины 
4 июня предприняли попытку наступле-
ния на южно-донецком направлении. 
С их стороны было задействовано шесть 
механизированных и два танковых ба-
тальона, сообщили в Минобороны РФ.

Благодаря активным действиям 
подразделений группировки войск 
«Восток», ударам авиации и огню ар-
тиллерии в районе сёл Нескучное ДНР 
и Новодаровка Запорожской области 
противнику нанесены значительные 
потери. ВФУ не добились поставлен-
ных целей и к утру 5 июня были отбро-
шены на исходные позиции.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники, знакомые с ситуацией, 
украинская атака началась в районе 
четырёх часов утра. Первоначально 
противник действовал двумя ротными 
тактическими группами при поддерж-
ке не менее шести танков. Его продви-
жение остановили комбинированные 
удары российской артиллерии, авиа-
ции и бронетехники. Часть личного со-
става противника и его техники попа-
ла на минные поля. Несколько групп 
атакующих были прижаты огнём и за-
блокированы.

Собеседники «Известий» также со-
общили, что около 13 часов ВФУ ввели 
в бой дополнительные резервы. В том 
числе впервые на поле боя были за-
мечены американские боевые маши-
ны пехоты «Брэдли». Огнём артилле-
рии и противотанковых средств три 
американские БМП были уничтоже-
ны. Кроме того, российские военно-

служащие смогли ликвидировать не-
сколько заблокированных украинских 
групп, а часть их личного состава взять 
в плен. В настоящее время противник 
отошёл на исходные позиции и прово-
дит перегруппировку.

В свою очередь, в российском Ми-
нобороны заявили, что вооружённые 
силы Украины несут потери в живой 
силе и технике. Только 31-я механизи-

рованная бригада ВФУ потеряла более 
250 военнослужащих, 16 танков, 24 бо-
евые бронированные машины, в том 
числе три БМП «Брэдли». Взяты в плен 
пять украинских военнослужащих.

За сутки на южно-донецком направ-
лении уничтожены до 300 украинских 
военнослужащих, 16 танков, 26 боевых 
бронированных машин, 14 автомоби-
лей.

Также в Минобороны 5 июня сооб-
щили, что противник предпринял но-
вые попытки проведения атак на юж-
но-донецком направлении в районах 
совхоза «Октябрь» и посёлка город-
ского типа Новодонецкое, введя в бой 
до трёх батальонных тактических 
групп, усиленных танками.

Наступление противника успешно 
сдерживается активными действия-

Возвращение Европы
Что стало причиной масштабных протестов в Польше

Валентин Логинов

Польская оппозиция во главе 
с «Гражданской коалицией» мо-

жет одержать победу на осенних вы-
борах, учитывая падающий рейтинг 
и рост недовольства населения поли-
тикой правящей партии «Право и спра-
ведливость» (ПиС), считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. При этом 
в восточноевропейском государстве 
уже прошла первая масштабная акция 
протеста: по разным оценкам, в ней при-
няли участие от 100 до 500 тыс. человек. 
Последней каплей в чаше терпения ста-
ло создание комиссии по расследова-
нию «российского влияния» на полити-
ку страны — в Польше и за её пределами 
полагают, что таким образом ПиС хочет 
устранить конкурентов перед грядущи-
ми парламентскими выборами. О поли-
тических раскладах и протестном потен-
циале — в материале «Известий».

Политическая борьба в Польше 
по мере приближения парламентских 
выборов, запланированных на осень 
2023 года, обостряется: 4 июня в Вар-
шаве прошла крупная акция протеста 
польской оппозиции. Марш был орга-
низован главой «Гражданской коали-
ции», экс-председателем Европейско-
го совета и бывшим премьером Польши 
Дональдом Туском.

Организаторы митинга заявили 
о 500 тыс. участниках, что делает акцию 
крупнейшей с момента падения социа-
листического строя в 1989 году. По дру-
гим оценкам, на улицы вышли около 
100 тыс. Марш был приурочен к годов-
щине проведения в Польше первых так 
называемых частично свободных пар-
ламентских выборов.

Туск заявил, что митинг организо-
ван в знак протеста против экономиче-
ских и политических действий правя-
щей партии «Право и справедливость».

— Именно здесь, в Варшаве... мы в кру-
гу тысяч и сотен тысяч людей долж-
ны громко сказать этой власти, что 
мы не отдадим конституцию, что 
мы не отдадим Европу и что мы не по-
зволим, чтобы у нас украли демокра-
тию и наши права, — сказал он, добавив: 
люди вышли на улицу против «дорого-
визны, воровства и лжи, за свободные 
выборы и демократическую европей-
скую Польшу».

В конце марта Туск и вовсе обвинял 
действующее польское правительство 
в том, что его действия — «прямая доро-
га к выходу из ЕС».

Учитывая начало сезона летних от-
пусков, когда политическая активность 

традиционно снижается, протест про-
демонстрировал: «Гражданская коали-
ция» способна мобилизовать электорат 
для участия в акциях.

— Для оппозиции важно показать, 
даже не столько правящей партии 
«Право и справедливость» и её лидеру 
Ярославу Качиньскому, сколько нео-
пределившейся части польских избира-
телей, что совместные действия имеют 
смысл, — сказал «Известиям» старший 
научный сотрудник ИМЭМО РАН Дмит-
рий Офицеров-Бельский.

Польское правительство в настоя-
щий момент действительно находит-
ся под большим давлением как внутри 
страны, так и извне. Активную и агрес-
сивную антироссийскую политику, 
упор на которую сделали в Варшаве 
с начала СВО на территории Украины, 
польской элите сначала удалось кон-
вертировать в укрепление собственных 
позиций. Однако после проблемы ста-
ли накапливаться достаточно быстро.

Так, в марте инфляция в Польше до-
стигла 16,2%, в апреле она сократилась 
до 14,7%, но всё ещё не демонстрирует 
тенденции к снижению до уровней, ко-
торые были до 2022-го. Если по итогам 
прошлого года рост цен был на уровне 
14,4%, то в 2021-м — 5,1%.

Серьёзным испытанием для поль-
ской экономики стала поддержка Укра-
ины не только в плане поставок воору-
жения, но и в виде приёма более 1 млн 
беженцев, которые оказали серьёзную 
нагрузку на социальную инфраструк-
туру республики.

Накопились и проблемы во взаи-
моотношениях Варшавы и Брюсселя. 
Польша в одностороннем порядке за-
претила импорт ряда сельскохозяй-
ственных товаров с Украины ради 
защиты интересов собственного аг-
рокомплекса.

Сохраняются трения по вопросу 
польской судебной реформы, по ито-
гам которой Брюссель обвиняет Варша-
ву в препятствовании независимости 
судов. В феврале Еврокомиссия иници-
ировала возбуждение иска к польским 
властям — причиной послужил ряд ре-
шений Конституционного суда, кото-
рые оспаривают верховенство европей-
ского права.

Комплекс этих проблем и без того 
негативно сказывался на электораль-
ных настроениях поляков, однако изна-
чально лидеры других оппозиционных 
движений предпочитали дистанциро-
ваться от протестной активности До-
нальда Туска. Объяснение этому лежит 
в том, что пока не достигнуто догово-
рённости о создании коалиции, с ко-
торой оппозиция пойдёт на осенние 
выборы. Однако позже другие полити-
ческие силы всё же решили присоеди-
ниться к акции.

Расклад изменило создание парла-
ментской комиссии по изучению «рос-
сийского влияния» на безопасность 
страны с 2007 по 2022 год, решение о чём 
уже подписал президент Польши Ан-
джей Дуда. Оппозиция убеждена, что 
комиссия создана специально для того, 
чтобы избавляться от неудобных кан-
дидатов.

Сама комиссия — спорная инициати-
ва, поскольку, по сути, обладает широ-
кими полномочиями и фактически бу-
дет контролироваться партией власти. 
Всего в её состав войдут девять чело-
век — пять представителей от прави-
тельственного лагеря и четыре от оп-
позиции. Глава комиссии назначается 
премьер-министром. Структура своим 
решением, если сочтёт того или иного 
политика виновным в «связях с Росси-
ей», может запретить любому человеку 
занимать государственные должности, 

 

Сценарий для Косово

Милан Лазович

Балканист

Н а днях в СМИ появилась инфор-
мация о том, что НАТО направило 

контингент из 700 военных в сербский 
автономный край Косово и Метохия 
(название, используемое официаль-
ным Белградом). Об этом заявил ге-
неральный секретарь альянса Йенс 
Столтенберг, комментируя очередное 
обострение в самопровозглашённой ре-
спублике, вспыхнувшее в конце мая. При 
этом, по его словам, подобный шаг НАТО 
не стоит рассматривать как отказ альян-
са от мирного урегулирования. От по-
добного заявления откровенно сквозит 
неприкрытым лицемерием, поскольку 
абсолютно очевидно, зачем Запад по-
вышает градус напряжённости, пыта-
ясь вынудить Белград на силовой сце-
нарий решения косовского вопроса. Это 
делается для того, чтобы выставить Сер-
бию агрессором, а самопровозглашён-
ное Косово — бедной жертвой «сербско-
го империализма». В итоге это позволит 
запустить ускоренный процесс вступле-
ния Косово в НАТО, ЕС и другие западные 
структуры, а Белград обложить всевоз-
можными санкциями.

Стоит отметить: кризисы, подоб-
ные тому, который разгорелся в Ко-
сово 26 мая, происходят с завидной 
регулярностью, причём примерно 
по одной схеме — начинаются про-
вокации со стороны албанцев, про-
исходят столкновения с косовскими 
сербами, они продолжаются несколь-
ко дней и более. Силы KFOR, распо-
лагающиеся в Косово, учреждённые 
резолюцией 1244 ООН и призван-
ные не допускать подобных случа-
ев, по традиции либо бездействуют, 
либо занимают сторону приштинских 
властей, тем самым выступая против 
мирного сербского населения.

Общая канва событий следующая: 
всплеск волнений, столкновения 
и беспорядки, критический рост на-
пряжённости. Именно в тот момент, 

когда ситуация накаляется до пре-
дела и маячит угроза реального на-
чала военных действий в крае и не-
контролируемой спирали эскалации, 
магическим образом на горизонте 
возникают представители Брюссе-
ля, которые оказывают своё весомое 
влияние на распоясавшиеся косов-
ские власти и принуждают их оста-
новить активную фазу конфликта 
и вернуться к переговорам. Так прои-
зошло и на этот раз.

Однако с каждым подобным обо-
стрением возникает резонный во-
прос: до каких пор подобная схема 
будет работать? Есть ли какие-то га-
рантии, что косовские провокато-
ры во главе с премьер-министром 
Альбином Курти в следующий раз 
не разожгут пламя войны в регионе 
и не вынудят тем самым Белград вве-
сти войска в край для защиты серб-
ского населения? К слову, на фоне 
нынешнего обострения президент 
Сербии Александр Вучич, как и ранее 
в подобных случаях, привёл армию 
Сербии в состояние повышенной бо-
еготовности, направив её подразде-
ления на юг страны, к администра-
тивной линии с Косово.

Напомним, что в этот раз формаль-
ным поводом к новому витку обостре-
ния стало несогласие сербов с фик-
тивными муниципальными выборами, 
проведёнными косовскими властя-
ми на севере Косово, в муниципалите-
тах Звечан, Зубин-Поток и Лепосавич, 
где проживает сербское большин-
ство. При ничтожной явке в 3% и абсо-
лютном сербском большинстве насе-
ления чудесным образом в указанных 
муниципалитетах победу одержали 
албанцы, которые сразу же стали ве-
сти себя крайне агрессивно: срывать 
сербские флаги, совершать нападения 
на мирных граждан.

Не стоит долго объяснять при-
чины болезненной реакции на та-
кие действия сербов, которые оправ-
данно встали на защиту своих домов 
и семей. Пока конфликт удалось не-
сколько притушить благодаря той 
самой позиции ЕС, который, выждав 
некоторое время, принудил При-
штину остановить беспорядки и на-
значить проведение новых выборов. 
Только гарантий их транспарентно-
сти, естественно, нет никакой, как 
и гарантий защиты сербского насе-
ления севера Косово.

Все эти события вновь возвраща-
ют нас к ключевому вопросу, а имен-
но — какой вообще существует вы-
ход из ситуации? На бумаге он прост: 
по результатам Брюссельских со-

глашений 2013 года, а также совсем 
недавних переговоров в Брюссе-
ле и Охриде в феврале-марте 2023-го 
косовская сторона обязуется соз-
дать сообщество сербских муници-
палитетов в крае, в результате этих 
решений сербы должны спокой-
но продолжить пребывание на сво-
их территориях. К слову, именно этот 
один из ключевых пунктов перего-
воров и должен снять острейший во-
прос безопасности сербов, прожива-
ющих в Косово.

Тем временем власти в Пришти-
не всячески уклоняются от тако-
го сценария. Их главная цель другая, 
не имеющая ничего общего с эти-
ми соглашениями и переговорами. 
Она заключается в том, чтобы полно-
стью вытеснить сербское население 
из края, запугав его и заставив поки-
нуть территории на севере. Таким об-
разом косовско-албанские струк-
туры надеются получить полный 
контроль над территорией самопро-
возглашённого Косово и продолжить 
шантажировать Белград. Министр 
обороны Сербии Милош Вучевич не-
давно очень уместно сравнил косов-
ского премьера Альбина Курти с пре-
зидентом Украины Владимиром 
Зеленским, отметив, что и тот и дру-
гой занимаются терроризмом и одно-
временно очень хотят показать себя 
Западу в образе жертв «агрессии» 
со стороны Белграда и Москвы.

Сегодня представляется очевид-
ным, что косовский кризис далёк 
от завершения. Мир ещё не раз ста-
нет свидетелем очередного обостре-
ния. Власти в Приштине постоянно 
занимаются провокациями, надеясь 
решить вопрос силовым путём. Бел-
град вынужден реагировать, одна-
ко всё же не должен позволить втя-
нуть себя в косовскую мясорубку, 
чего, по сути, очень хотят на Западе. 
Как бы ни был высок соблазн приме-
нить военный сценарий для защиты 
собственного населения края, Сер-
бии нужно продолжать продавли-
вать именно переговорный процесс 
по Косово, жёстко отстаивая свои на-
циональные интересы. При этом сто-
ит отметить: в нынешних условиях, 
в которых сейчас оказался серб-
ский лидер Александр Вучич, ему это 
в целом удаётся. Пока он ни на шаг 
не отошёл от своих позиций, касаю-
щихся официального признания Ко-
сово, согласия на его членство в ООН, 
а также присоединения Сербии к ан-
тироссийским санкциям, несмо-
тря на постоянно растущее давление 
и раздражение со стороны Запада.
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Полётный рубеж
A В начале июня начальник 

Главного организацион-
но-мобилизационного управления 
(ГОМУ) Генштаба ВС РФ Евгений Бур-
динский подтвердил, что в этом году 
два военных округа будут созданы. 
Он также сообщил о планах по соз-
данию двух армий — общевойсковой 
и воздушной. Направление, где они 
будут сформированы, Бурдинский 
не уточнил.

Также будут вновь созданы Азов-
ский военно-морской район, пять 
дивизий и 26 бригад. В связи с этим 
Бурдинский назвал главной задачей 
военкоматов выполнение задания 
на отбор граждан на военную служ-
бу по контракту, а также выполнение 
нормы призыва граждан на военную 
службу.

По словам главы ГОМУ ГШ, основ-
ные усилия сосредоточат на ком-
плектовании новых формирований 
и поддержании укомплектованности 
контрактниками группировки войск 
на уровне 95–97%.

— Сейчас на западном направлении 
ведутся боевые действия. Кроме того, 
играет роль вступление Финляндии 
и Швеции в НАТО, — прокомменти-
ровал «Известиям» планы Миноборо-
ны бывший командующий 4-й армией 
ВВС и ПВО Валерий Горбенко. — Они 
были нейтральными, а теперь долж-
на быть соответствующая наша груп-
пировка. Там будут базы НАТО, соот-
ветственно, напротив должны стоять 
наши вооружённые силы, в том чис-
ле авиация. Развёртывание армии — 

правильное решение. Начинать надо 
было уже в прошлом году. Вопрос 
только, где возьмут столько самолё-
тов, а самое главное — подготовлен-
ный лётный состав. Давно надо было 
открывать новые лётные училища 
и готовить больше кадров.

Сейчас в состав Западного военно-
го округа входит 6-я Краснознамённая 
армия ВВС и ПВО. В её составе — одна 
смешанная авиационная дивизия, не-
сколько вертолётных полков, а также 
бригада армейской авиации. Также 
в составе этого объединения есть две 
дивизии противовоздушной обороны, 
оснащённые зенитными системами 
С-300 и С-400. Зона ответственности 
6-й армии — одна из самых протя-
жённых. Она прикрывает террито-
рию России от Карелии до Воронежа.

— Скорее всего, основой новой воз-
душной армии станет именно 6-я ар-
мия, которая в дальнейшем будет пе-
реформирована, — отметил военный 
историк Дмитрий Болтенков. — Мож-
но предположить, что после разде-
ления Западного военного округа 
на Ленинградский и Московский зона 
ответственности 6-й армии будет со-
кращена вдвое. Поэтому на первое 
время необходимое количество лич-
ного состава, авиационной техники, 
а также зенитных ракетных систем 
и радиолокационных комплексов для 
формирования нового объединения 
уже имеется. Но в дальнейшем рос-
сийскому ОПК придётся серьёзно по-
трудиться. Речь идёт как минимум 
о необходимости в ближайшее вре-

мя поставить военным бомбардиров-
щики Су-34 и Су-35 для формирования 
новых авиационных полков. Так-
же нужны будут зенитные системы, 
в том числе «Панцирь», С-400 и С-350. 
Они пойдут на вооружение новых пол-
ков ПВО.

Минобороны уже не первый раз 
за последнее время усиливает ави-
ационную компоненту на западном 
стратегическом направлении. Как 
сообщали «Известия», в этом году 
здесь должны появиться подразде-
ления штурмовой авиации, уком-
плектованные знаменитыми «Гра-
чами» — штурмовиками семейства 
Су-25. До недавнего времени в соста-
ве Западного военного округа не было 
ни одного штурмового авиационного 
полка. Задачей «Грачей» станет непо-
средственная поддержка Сухопутных 
войск на поле боя. Также штурмови-
ки будут взаимодействовать с верто-
лётами армейской авиации.

Кроме того, Минобороны раз-
вернёт на аэродроме Левашово под 
Санкт-Петербургом самолёты и вер-
толёты морской авиации Военно-мор-
ского флота. Помимо боевых самолё-
тов на нём планируется развернуть 
пассажирские и транспортные са-
молёты и вертолёты, принадлежа-
щие морской авиации ВМФ. В ноябре 
2022  года из Мурманской облас-
ти на аэродром Левашово перебро-
сили специальный инженерный ба-
тальон. Его личный состав занялся 
строительством мест базирования, 
а также наземной инфраструктуры 
для самолётов и вертолётов морской 
авиации ВМФ.

Ранее «Известия» сообщали также 
о планах крупных поставок истреби-
телей Су-30СМ2 в части морской ави-
ации. Приоритет при этом отдаётся 
Балтийскому флоту.

Развёртывание дополнительных 
сил на западном стратегическом 
направлении происходит на фоне 
вступления Финляндии и Швеции 
в НАТО. Финляндия стала членом 
альянса 4 апреля, Швеция пока оста-
ётся на стадии переговоров. Ранее 
министр обороны Сергей Шойгу по-
ручил сформировать новый армей-
ский корпус в Республике Карелия, 
куда войдут три мотострелковые ди-
визии в составе Сухопутных войск 
и две десантно-штурмовые дивизии 
ВДВ.
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ми подразделений, огнём артиллерии 
и ударами авиации группировки войск 
«Восток».

В ближайшие дни можно ожидать 
усиления атак ВФУ и ввода в бой основ-
ных резервов, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Владислав Шурыгин.

— В сложившихся обстоятельствах 
ставки для украинцев и их западных 
кураторов настолько высоки, что 
в сражение они бросят все силы и бу-
дут биться с ожесточением людей, ко-
торым нечего терять, — отметил он. — 
Три недели боёв в режиме разведки 
боем так и не выявили участок, на ко-
тором можно было бы начать насту-
пление с высокой вероятностью про-
рыва линии боевого соприкосновения 
и развития успеха с минимальными по-
терями. Теперь приходится переходить 
к методичному наращиванию мощи 
атак в расчёте на пролом обороны с по-

мощью классической схемы наступле-
ния — создания подавляющего огнево-
го и численного превосходства в месте 
прорыва.

Эта тактика способна принести 
успех, но она быстро сжигает резервы.

— Очевидно, что никакого страте-
гического успеха наступ уже не даст, 
в лучшем случае удастся продвинуть-
ся на некоторых направлениях на два-
три десятка километров, и то ценой 
огромных потерь и сточенных резер-
вов, — уточнил он.

�� ПОД УГЛЕДАРОМ

Наши войска на данный момент ве-
дут бои на угледарском направлении. 
За ними наблюдал военный корреспон-
дент «Известий» Даниил Левин.

Главная цель наших танкистов — 
Угледар, который превращён ВФУ 
в мощный укрепрайон. Город неболь-
шой, но расположен на возвышенности, 
также там много высотных домов, в ко-
торых оборудованы не только наблю-
дательные пункты, но и огневые точки.

— Постоянно держим противни-
ка, так сказать, в узде, в крепких ку-
лаках. Танки постоянно выезжают 
на закрытые огневые позиции, ведут 
огонь по опорным пунктам противни-
ка, по легкобронированной технике, 
также по пехоте, — рассказал «Извести-
ям» командир танка с позывным Улан.

Чтобы получить преимущество 
во времени, иногда даже в несколько 
минут, используется дымовая завеса. 
В перерывах между выездами — тща-
тельная маскировка.

— Идеальная работа экипажа оцени-
вается сразу по нескольким критери-
ям. Во-первых, танк полностью слил-
ся с местностью, его вообще не видно, 
особенно издалека. А во-вторых, это, 
конечно, парковка — ювелирная. Ма-
шина проехала на минимальном рас-
стоянии под деревом, — передаёт кор-
респондент.

Освобождение Угледара решит не-
сколько оперативных задач. Сократят-
ся артудары по Донецку, так как имен-
но с терриконов на подступах к городу 
боевики корректируют огонь. Также 
получится зайти в тыл авдеевской 
группировки ВФУ.

Поддержку танкам оказывают ар-
тиллеристы Восточного военного 
округа. Боевые позиции ВФУ помога-
ют вскрыть разведывательные дроны, 
после чего по противнику следует со-
крушительный удар, в том числе из са-
моходных установок «Гвоздика».

�� СБИТ УКРАИНСКИЙ СУ-27

Подразделения Вооружённых сил РФ 
и Пограничной службы ФСБ России 
4 июня сорвали попытку двух групп 
украинских террористов проникнуть 
на территорию Белгородской области.

Около часа дня боевики попыта-
лись форсировать реку Северский 
Донец и высадиться в районе села Но-
вая Таволжанка под прикрытием ар-
тиллерийского обстрела гражданских 
объектов. Ударами авиации и огнём ар-
тиллерии подразделений прикрытия 
госграницы Западного военного окру-
га террористические формирования 
Украины уничтожены. Были ликвиди-
рованы более десяти террористов, две 
лодки и один бронеавтомобиль.

В ходе контрбатарейной борьбы по-
давлено пять украинских миномётных 
взводов, уничтожена боевая машина 
РСЗО «Град» в районе населённого пун-
кта Волчанск Харьковской области, 
а также две самоходные артиллерий-
ские установки Krab польского произ-
водства, наносившие удары по россий-
ской территории.

5 июня в зоне спецоперации ВФУ по-
теряли не менее 880 человек и 84 еди-
ницы военной техники, включая тан-
ки, гаубицы, САУ и бронеавтомобили, 
сообщили в Минобороны РФ.

Кроме того, в Харьковской области 
пресечена деятельность пяти украин-
ских диверсионно-разведывательных 
групп, а также уничтожен склад бое-
припасов 60-й мотопехотной бригады 
ВФУ. В ЛНР в районе населённого пункта 
Кузьмино ликвидирована украинская 
разведывательно-диверсионная группа.

В ДНР в районе населённого пункта 
Закотное российские зенитчики сбили 
украинский истребитель Су-27. Также 
было уничтожено два склада боеприпа-
сов 24-й механизированной бригады ВФУ. 
В Херсонской области уничтожен склад 
боеприпасов 126-й бригады территори-
альной обороны. За сутки российская 
ПВО перехватила восемь реактивных 
снарядов систем залпового огня HIMARS 
и «Ураган». В ДНР, Херсонской и Харьков-
ской областях уничтожено 13 украинских 
беспилотных летательных аппаратов.

Условное освобождение
Как Брюссель намерен решать проблему мигрантов

Наталия Портякова

Н а этой неделе страны Евросоюза пла-
нируют одобрить миграционный 

пакт, который, по сути, станет новым про-
чтением старой и не сработавшей в пол-
ной мере системы квот на приём бежен-
цев для каждого члена объединения. 
На этот раз государствам предлагают 
концепцию «обязательной справедли-
вости», предполагающую выбор — либо 
принимать определённое число ми-
грантов на своей территории, либо же 
«откупаться», оплачивая их приём дру-
гими странами ЕС. В авангарде проте-
ста из-за такого рода солидарности уже 
встала Польша, поддержанная рядом 
восточноевропейских государств. Ка-
ковы шансы на прохождение и, главное, 
выполнение нового пакта — в материа-
ле «Известий».

По данным ооновских организаций, 
в 2014 году, впервые со времён Второй 
мировой войны, число перемещённых 
лиц по всей планете превысило 50 млн. 
В 2023-м вынужденными мигрировать 
из-за конфликтов, насилия, наруше-
ний прав человека и пыток оказались 
уже более 90 млн человек. Немалая 
часть из этого числа, разумеется, сно-
ва устремилась в Европу.

Одна из небольших показательных 
частностей: в апреле глава внешнеполи-
тического ведомства Евросоюза Жозеп 
Боррель заявил, что тяжёлая экономи-
ческая ситуация в одном только Тунисе 
может «подтолкнуть до 900 тыс. человек 
отправиться через Средиземное море 
в Европу через Италию в этом году».

Ответ европейцев на не стихаю-
щие уже много лет мигрантские вол-
ны всегда был двояким. Параллельно 
с приёмом довольно внушительного 
числа беженцев некоторые страны ЕС 
отвечали на проблему возведением ко-
лючей проволоки и стен на границах, 
выталкиванием толп мигрантов рези-
новыми пулями и дубинками и отправ-
кой лодок с нелегалами обратно в море.

Но, разумеется, в ЕС не отказались 
и от цивилизованного подхода к проб-
леме миграции. Одной из его частей ста-
ла идея шведского председательства 
в ЕС об «обязательной справедливо-
сти» в процессе распределения бежен-
цев между странами блока. По сути, это 
стало реинкарнацией старой системы 
квот, введённой на волне предыдущего 
миграционного кризиса 2015–2016 го-
дов и забуксовавшей на фоне её бойко-
та рядом восточноевропейских стран.

Старую идею завернули в новую 
красивую обёртку, предложив допол-

нительную опцию на выбор: можно 
не принимать на своей территории бе-
женцев и не испытывать бремя, кото-
рое легло на других членов ЕС (прежде 
всего на средиземноморскую пятёрку 
в лице Италии, Испании, Греции, Кипра 
и Мальты). Но за такое «освобождение» 
придётся заплатить — финансовыми 
взносами или «альтернативными ме-
рами солидарности» вроде поставок 
технического оборудования или пер-
сонала странам, которые не отлынива-
ют от размещения беженцев.

Одобрить эту инициативу в Брюс-
селе хотят уже 8 июня на встрече глав 
министерств внутренних дел стран ЕС.

Несколько лет назад главным отказ-
ником от мигрантов зарекомендова-
ла себя Венгрия, население которой 
встречало бегущих из Афганистана, 
Сирии и Ирака мусульман свиными го-
ловами на заборах вдоль своих границ. 
На этот раз в авангарде борьбы против 
мигрантов встала Польша.

«Согласия на принудительное пе-
реселение мигрантов в Польшу нет 
и не будет», — написал в соцсетях ми-
нистр внутренних дел страны Мари-
уш Каминьский в конце прошлой неде-
ли. Польский депутат Европарламента 
Косма Злотовски и вовсе назвал при-
нудительное переселение мигрантов 
из одной страны ЕС в другую «вероят-
но, самой глупой идеей, когда-либо исхо-
дившей из Брюсселя». И добавил: ЕС дав-
но следовало бы научиться принимать 
тот факт, что некоторые государства-
члены не хотят участвовать в перерас-
пределении ни в какой форме. А заодно 
заверил, что Польша, со своей стороны, 
«будет энергично бороться с этой идеей 
на всех возможных форумах» — особенно 

сейчас, когда она пытается помочь «на-
стоящим военным беженцам» с Украины.

Примечательно, что, как отметил 
тот же Каминьский, за каждого при-
нятого Польшей украинского беженца 
Варшаве было обещано по €200. А вот 
отказ от переселения к себе мигран-
тов с территории другой страны ЕС по-
требует от Польши выплат в размере 
€22 тыс. за каждого отказника, посе-
товал недавно польский премьер Ма-
теуш Моравецкий.

Цена вопроса, конечно, не отражена 
в просочившихся черновиках мигра-
ционного пакта, тем не менее польский 
премьер взял её отнюдь не с потолка: 
как признались изданию Politico не-
сколько дипломатов, такой примерный 
ценник был представлен официальны-
ми лицами ЕС на встрече за закрыты-
ми дверями.

Разумеется, навязываемая Брюс-
селем солидарность, да ещё с такой 
кусающейся ценой, не понравилась 
и другим странам Восточной Европы 
вроде Венгрии, Чехии и Словакии. Но, 
как уверяют сторонники затеи, даже 
если к Польше присоединится Венгрия 
и выступит против этого предложения, 
шансы на то, что оно будет одобрено 
квалифицированным большинством 
голосов (то есть по меньшей мере 55% 
стран ЕС, представляющих 65% насе-
ления Евросоюза), остаются высокими.

— Нынешняя схема более гибкая и бо-
лее приемлемая по сравнению с пре-
дыдущей, которая лишала страны ЕС 
их суверенитета в области регулирова-
ния миграционных потоков, что, в свою 
очередь, грозило на каком-то этапе раз-
валить Евросоюз. Вспомним историю 
с Brexit — там как раз миграционный во-

прос был одним из главных аргументов 
в пользу выхода из состава ЕС, — сказал 
«Известиям» замдиректора Центра ком-
плексных европейских и международ-
ных исследований Высшей школы эко-
номики Дмитрий Суслов.

Однако он признал: в экономиче-
ском плане предложение ЕС не брать 
беженцев, но платить за это другим 
будет для стран Центральной Европы, 
считающихся главными получателя-
ми дотаций из центрального бюджета 
ЕС, довольно болезненным.

— Более того, и Польша, и Венгрия об-
виняются в нарушении ряда европей-
ских ценностей и некоторых положе-
ний европейского законодательства, 
и им угрожают финансовыми санкци-
ями. По этим причинам ЕС может умень-
шить приток финансовых средств в Вар-
шаву и Будапешт, и, если одновременно 
с этим они будут вынуждены платить 
ЕС за свой отказ от беженцев, это мо-
жет ухудшить экономическую ситуа-
цию в этих странах. Поэтому их протест 
понятен, — добавил политолог.

При этом велики шансы, что даже из-
под палки и под угрозой наказания стра-
ны, несогласные с предлагаемой схемой, 
будут по-тихому её саботировать. Тем 
более что прецеденты есть. Как заявил 
в мае шведский евродепутат Чарли Вей-
мерс, из 8 тыс. беженцев, которых стра-
ны ЕС пообещали добровольно принять 
в прошлом году из других государств со-
общества в знак солидарности, реально 
переселить удалось лишь 500.

При этом не менее печальная карти-
на в ЕС складывается и в сфере борьбы 
с миграцией нелегальной. По данным 
Агентства Европейского союза по без-
опасности внешних границ (Frontex), 
за весь 2022 год блок зафиксировал 
свыше 330 тыс. незаконных пересече-
ний на своих внешних рубежах — на 64% 
больше, чем годом ранее. И сделал став-
ку на более активную депортацию неле-
галов в их родные страны. Как рассказы-
вали «Известиям» ранее в Еврокомиссии, 
в общей сложности ЕС достиг соглаше-
ний о реадмиссии с 24 государствами — 
поставщиками нелегалов. Но показатели 
возврата тех, кому внутри объединения 
отказали в праве на статус беженца, со-
ставляют в среднем около 21%.

И на фоне того, что третьи страны 
всячески препятствуют возвращению 
назад своих же граждан, которым Ев-
ропа отказала в статусе беженцев, ожи-
дать, что поляки, венгры и иже с ними 
будут с радостью принимать «чужих» 
или платить за их размещение в дру-
гих странах, было бы наивно.

  

связанные с распределением средств. 
В Польше считают: столь широкие пол-
номочия противоречат конституции 
и ведут к свёртыванию демократии.

До воскресного протеста было нео-
чевидно, способен ли Туск вывести та-
кое число своих сторонников на улицы. 
Однако в какой-то мере этому поспо-
собствовали действия самой партии 
«Право и справедливость», которая, оче-
видно, рассчитывала на другой резуль-
тат принятия закона и создания комис-
сии по «российскому влиянию», считает 
заместитель руководителя Центра гу-
манитарных исследований РИСИ Окса-
на Петровская.

— «Право и справедливость» хоте-
ла приструнить оппозицию, привлечь 
к ответственности Туска, который 
когда-то вёл диалог с Россией в раци-
ональном ключе. Но получилось нао-
борот — Варшава вызвала возмущение 
не только со стороны внутренней ау-
дитории, но и недовольство Брюсселя 
и Вашингтона. Так что ПиС этим зако-
ном больше создаёт себе проблемы, чем, 
как она думала, устраняет их перед гря-
дущими выборами, — говорит эксперт.

Евросоюз, у которого и до того было 
достаточно претензий к Варшаве, так-
же выступил против создания подоб-
ной комиссии.

— Мы особенно обеспокоены созда-
нием закона, который может забрать 
право у граждан избираться. Это вы-
зывает особую тревогу, Еврокомиссия 
проанализирует закон и примет меры 
при необходимости, потому что невоз-
можно согласовать такую систему без 
реального доступа к правосудию, неза-
висимому суду против административ-
ного решения, — заявлял на прошлой 
неделе в Брюсселе еврокомиссар по во-
просам юстиции и соблюдению верхо-
венства права Дидье Рейндерс.

Споры о верховенстве права уже об-
ходятся Варшаве замороженными день-
гами из фондов Евросоюза. С ноября 
2021 года с Польши взимаются штра-
фы в размере €1 млн в сутки за невы-
полнение условий по ликвидации дис-
циплинарной палаты судей (создание 
этой структуры вызывает главные про-
тиворечия с ЕС в рамках польской су-
дебной реформы). В 2022-м взимание 
штрафов было приостановлено, одна-
ко, после того как ЕК пришла к выводу, 
что Варшава уклонилась от выполнения 
решения суда ЕС, эта процедура сно-
ва возобновилась. Варшава отказыва-
ется выплачивать эти деньги, поэтому 
они списываются из средств, предусмо-
тренных для неё фондами Евросоюза.

Политические расклады для «Права 
и справедливости» в настоящий момент 
явно нелучшие. О повторении успеха 
2019-го и уж тем более 2015-го, когда 
правящей партии удалось получить 
абсолютное большинство, речи сейчас 
не идёт. Если в начале этого года рей-
тинг партии колебался в диапазоне 35–
40%, то теперь он опустился ещё ниже.

По данным опросов, которые пу-
бликует RMF 4 июня, коалиция «Объ-
единённые правые» во главе с парти-
ей «Право и справедливость» набирает 
32,8% голосов. «Гражданская коалиция» 
во главе с «Гражданской платформой» — 
27,2%, альянс «Третий путь» («Польша 
2050» и «Польская коалиция») — 11,3%. 
Коалиции «Конфедерация свободы 
и независимости» и «Левые» претен-
дуют на 10,8 и 8,7% соответственно.

Эксперты сходятся во мнении, что 
в этом году впервые за два последних 
избирательных цикла у оппозиции 
есть реальная возможность взять верх 
на выборах. Однако это не будет озна-
чать моментального изменения ситуа-
ции в Польше.

— Возможную победу на будущих вы-
борах будет сложно использовать, учи-
тывая высокий антирейтинг Дональда 
Туска — именно из-за этого оппозиции 
до сих пор и не удаётся уверенно опе-
редить правящую партию, — считает 
Дмитрий Офицеров-Бельский. — Кро-
ме того, нельзя забывать и про набира-
ющие популярность партии, например 
растёт «Польша 2050».

Научный сотрудник ИМЭМО РАН ут-
верждает: Ярослав Качиньский в насто-
ящий момент негласно ведёт перего-
воры с представителями этой партии.

Говорить же, что в Польше сейчас 
существует политическая сила, спо-
собная набрать уверенное большин-
ство, не приходится. Притом, даже если 
«Гражданская платформа» одержит верх 
над «Правом и справедливостью», это 
не означает, что первой придётся легко.

Во-первых, у правящей партии есть 
твёрдая доля электората, которая со-
ставляет около 30%, говорит Оксана Пе-
тровская. Это часть населения, которая 
поддержит «Право и справедливость» 
независимо от внешних факторов. 
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Каждый не принятый страной ЕС у себя мигрант обойдётся ей в €22 тыс. 
(на фото — лагерь для беженцев на острове Самос в Греции)
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И в деньгах счастье
A Минимальный процент лю-

дей, которые зарабатыва-
ют выше этого уровня, — в Ингушетии 
(4,4% населения региона, или 22,7 тыс. 
человек), Карачаево-Черкесии (6,7%, или 
31,4 тыс.) и Калмыкии (7,4%, или 19,6 тыс.).

В 2022 году благодаря повышенной 
индексации социальных выплат и ми-
нимального размера оплаты труда до-
ходы менее обеспеченных групп на-
селения росли быстрее, чем у более 
состоятельных слоёв, отметила пре-
зидент FinExpertiza Елена Трубникова.

— За счёт этого уровень бедности 
опустился до исторического миниму-
ма, а неравенство сократилось. Так, 
соотношение доходов 10% наиболее 
и 10% наименее обеспеченного насе-
ления в 2022 году составило 13,8 раза, 
что стало минимальным показателем 
в XXI веке. В 2021-м это соотношение 
было 15,2 раза, — добавила она.

Согласно прошлогоднему исследо-
ванию FinExpertiza, среднемесячные 
доходы россиян в 2021 году составля-
ли 40 тыс. рублей (в 2020-м этот показа-
тель был 36,2 тыс.). При этом 20% наиме-

нее обеспеченных граждан располагали 
порядка 10,8 тыс. рублей в месяц, а 20% 
наиболее обеспеченных получали 
в среднем по 93,5 тыс.

В середине 2022 года стало боль-
ше получателей пособия на ребёнка: 
его распространили на полные семьи 

с детьми в возрасте от 8 до 17 лет со сред-
недушевыми доходами менее одного 
прожиточного минимума (ранее посо-
бие предоставлялось только родите-
лям-одиночкам), напомнила младший 
научный сотрудник ИНСАП РАНХиГС 
Александра Осаволюк.

— Учитывая, что семьи с детьми со-
ставляют наибольшую группу риска 

бедности в России, подобная полити-
ка в отношении малоимущих граждан 
сыграла важную роль в повышении но-
минальных доходов населения, — ска-
зала она.

Тенденция сокращения неравен-
ства, скорее всего, продолжится, счита-
ет Александра Осаволюк. Этому будут 
способствовать повышение мини-
мального размера оплаты труда и пен-
сий, расширение социальной поддерж-
ки малоимущих граждан и населения, 
находящегося в группе риска, отмети-
ла эксперт.

Также на показатель позитивно по-
влияет увеличение сборов с людей, ко-
торые зарабатывают больше: такие как 
повышенный НДФЛ (15% для тех, чей го-
довой доход составляет более 5 млн руб-
лей) или налог на роскошь (повышен-
ный коэффициент, применяемый для 
владельцев элитных автомобилей и не-
движимости) и другие меры, добавила 
Александра Осаволюк.

Основной фактор повышения дохо-
дов — рост объёмов и размеров государ-
ственной поддержки широкого круга 

граждан и бизнеса, согласна заведую-
щая кафедрой «Государственное и му-
ниципальное управление» Финансово-
го университета при правительстве РФ 
Ольга Панина.

— Однако необходимо понимать, что 
сокращение неравенства в доходах насе-
ления должно обеспечиваться в первую 
очередь за счёт предоставления рабочих 

мест с достойной оплатой труда и рас-
ширения благоприятных условий для 
предпринимательства, — заявила она.

Рост доходов на первый взгляд мож-
но считать положительной тенденци-
ей, если он связан с развитием рынка 
и расширением возможностей для лю-
дей. Но этот показатель неоднозначен — 
его надо оценивать вместе с динамикой 

роста цен, заявила резидент экспертно-
го клуба ЦСР Светлана Краснова. Она 
допустила: заработок увеличивается 
в отраслях и регионах, где есть высо-
кая потребность в квалифицирован-
ных кад рах и соответственно наблю-
дается некоторый их дефицит.

— При нехватке работников и одно-
временном росте стоимости жизни 
компании вынуждены поднимать зара-
ботную плату, улучшать социальный 
пакет и условия труда, чтобы привле-
кать и удерживать сотрудников, — по-
яснила Светлана Краснова.

Она добавила, что тенденция на со-
кращение неравенства продолжится, 
если будет появляться ещё больше воз-
можностей для развития рынка и повы-
шения качества жизни населения.

Согласно последнему прогнозу 
Минэкономразвития, реальные дохо-
ды россиян могут вырасти в 2023 году 
на 3,4%. По словам главы ведомства Мак-
сима Решетникова, этому будут способ-
ствовать низкая безработица и конку-
ренция за кадры. «Известия» направили 
запрос в министерство.

Жилья комплекс
В РФ хотят ввести плату за капремонт в апартаментах

Мария Перевощикова 

В России планируют ввести для апар-
таментов отчисления за капремонт, 

уравнять плату за ЖКУ для их жильцов 
по аналогии с квартирами и создать ре-
гламент управления такой недвижимо-
стью. Соответствующий законопроект 
разрабатывается и готовится к внесе-
нию в Госдуму депутатами профильно-
го комитета нижней палаты парламен-
та, выяснили «Известия». Тем временем 
проект закона, определяющий статус 
новых апартаментов, уже более двух 
лет находится в подвешенном состоя-
нии и так и не дошёл до первого чтения.

В России отсутствует правовая 
определённость в обслуживании 
апарт-комплексов и многофункцио-
нальных зданий. Поэтому соглашения 
с управляющими компаниями (УК) за-
ключаются на основании принципа 
свободы договора, согласно ст. 421 ГК 
РФ. На такие объекты не распростра-
няются требования по минимально-
му набору обязательных услуг, напри-
мер по уборке подъездов. И каждая УК 
может устанавливать стоимость ЖКУ 
по собственному усмотрению, сказа-
ла зампред комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ Светлана Разворот-
нева.

— Такая неопределённость приво-
дит к большому количеству споров 
и разрозненной судебной практи-
ке. Например, зачастую собственни-
ки апартаментов не могут требовать 
от управляющей организации выпол-
нения обязанностей по регулярной 
уборке или обслуживанию инженер-
ных систем, — отметила юрист, предсе-
датель подкомитета ТПП по развитию 
бизнеса в сфере управления жилой не-
движимостью Сусана Киракосян.

Планируется определить чёткий 
порядок управления апартамента-
ми, единые ставки тарифов ЖКУ для 
них (сегодня они, как и для коммерче-
ской недвижимости, выше, чем для на-
селения примерно на 15–20%), ввести 
взносы на капремонт, что в том числе 
обеспечит безопасность таких домов 
в будущем. Кроме того, следует сни-
зить налоговую нагрузку на граждан, 
постоянно проживающих в апартамен-
тах (сегодня налоговая ставка на такое 
имущество составляет около 2% от сто-
имости, тогда как на жильё — от 0,1%).

— Мы создали рабочую группу для 
проработки деталей соответствующе-
го законопроекта, который затем пла-
нируется внести в Госдуму, — рассказа-
ла «Известиям» Светлана Разворотнева.

Законодатели заговорили о необхо-
димости решать эту проблему и при-
дать таким объектам статус жилья ещё 
более семи лет назад. Это позволяло де-
велоперам привлекать покупателей ин-
формацией о возможной скорой смене 
статуса их недвижимости на жилой, за-

ключая фактически якобы последние 
сделки по цене на 15–20% дешевле, чем 
при покупке квартир.

В апреле 2021 года в Госдуму внес-
ли этот долгожданный для рынка за-
конопроект. Он предлагал определить 
новый вид недвижимости — много-
функциональные здания, апартаменты 
в которых будут приравниваться к жи-
лью. При этом норма будет распростра-
няться исключительно на новые объек-
ты, а уже существующих комплексов 
не затронет. Впрочем, в такой формули-
ровке документ так и не дошёл до пер-
вого чтения: спикер Госдумы Вячеслав 
Володин направил проект на доработ-
ку, и с тех пор ситуация по нему не из-
менилась.

— Надежды людей, которые ждут, что 
существующие апартаменты прирав-
няют к жилью, не оправдаются, — под-
черкнула Светлана Разворотнева.

По её словам, этот вид недвижи-
мости должен получить свой особый 
статус, к которому будут применять-
ся перечисленные выше характери-
стики. Эти же правила распространят-
ся и на новые такие объекты. Жилой 
статус дать апартаментам сложно 
из-за необходимости выделять места 
в соцобъектах, которые рассчитыва-
лись на меньшее число жильцов в рай-
оне, добавила парламентарий.

Кроме того, многие здания построе-
ны с нарушением санитарных и градо-
строительных норм. Так что массовая 
амнистия может привести к самым не-
гативным последствиям, добавила она.

Покупатель, приобретая апартамен-
ты, не всегда понимает, с чем столкнёт-
ся, сказал председатель комитета ТПП 
по предпринимательству в сфере ЖКХ 
Андрей Широков. А это и высокие пла-
тежи за коммуналку, и невозможность 
пользоваться социальной инфраструк-
турой (школа, детсад, поликлиника), 
и риск неожиданных соседей, напри-
мер в виде маникюрного салона или 
пиццерии, пояснил он.

— Поэтому закон о статусе апарта-
ментов необходим: покупатель дол-
жен чётко понимать, что приобретает 
и какие права у него будут, — сказал он.

Менеджеры застройщиков и бро-
керы при продаже апартаментов и се-
годня зачастую обещают, что их при-
равняют к жилью и никаких проблем 
не возникнет, отметила Сусана Кира-
косян. Но на деле иногда люди сталки-
ваются с большими трудностями, под-
черкнула эксперт.

Экономика и бизнес

В долговой путь
ЦБ отказался от идеи ограничивать срок потребкредита пятью годами

Анна Каледина

Россиянам с большой долговой на-
грузкой не перекроют возможность 

рефинансировать и реструктуризи-
ровать обязательства перед банками 
за счёт увеличения срока заимствова-
ния. ЦБ отказался от того, чтобы уста-
новить максимальный период в пять 
лет для необеспеченных потребитель-
ских кредитов. Это следует из попра-
вок ко второму чтению законопроекта 
об изменениях в закон «О потребкре-
дите...» (есть в распоряжении «Извес-
тий»). Как рассказал «Известиям» глава 
комитета Госдумы по финрынку Анато-
лий Аксаков, изменения связаны с за-
мечаниями депутатов, поскольку ново-
введение исключило бы возможность 
реструктуризации. В пресс-службе ЦБ 
сообщили, что норма утратила акту-

альность в связи с введением макро-
пруденциальных лимитов. Но вряд ли 
они могут стать полноценной альтер-
нативой ограничению срока кредита, 
считают эксперты.

Почти через год после принятия 
Госдумой поправок к закону о по-
требкредите в первом чтении (8 июня 
2022 года) ЦБ подготовил изменения 
ко второму. Всё это время у регулятора 
шла сложная дискуссия с участниками 
рынка, прежде всего с банками. В итоге 
проект существенно изменился.

Так, Банк России исключил из за-
конопроекта одно из ключевых поло-
жений, вокруг которого развернулись 
наиболее яростные споры. В первом 
чтении депутаты приняли поправку, 
которая устанавливает, что срок дей-
ствия не обеспеченного потребкреди-
та не может превышать пять лет.

Дело в том, что ЦБ всерьёз решил 
оздоровить рынок необеспеченного 
кредитования, усилив регулирование 
заимствований людьми с высоким по-
казателем долговой нагрузки (ПДН), 
у которых 80% расходов и более ухо-
дит на обслуживание обязательств. 
Чтобы избежать повышенного ре-
зервирования по таким кредитам, 
банки начали реструктуризировать 
их за счёт увеличения срока, тем са-
мым снижая ежемесячные плате-
жи. Формально долговая нагрузка 
уменьшается, фактически — увели-
чивается.

По данным бюро кредитных исто-
рий, в конце прошлого года на заим-
ствования свыше пяти лет приходи-
лось почти 20% от общего количества 
выдач. Именно поэтому регулятор 
инициировал поправку, которая уста-

навливала максимальный срок для не-
обеспеченных кредитов.

В Ассоциации банков России (АБР) 
не стали комментировать изменение 
в позиции Центробанка ко второму 
чтению. Но в конце мая на съезде ор-
ганизации председатель её комите-
та по банковскому законодательству 
Татьяна Кузьмина назвала поправку 
по ограничению срока кредитова-
ния пятью годами одним из двух су-
щественных моментов, которые могут 
нарушить баланс в системе. По её мне-
нию, такое ограничение идёт вразрез 
с мерами, которые предпринимаются 
для привлечения в экономику длин-
ных денег. Имеется в виду, что если 
банк привлекает средства на дол-
госрочные депозиты, то это должно 
быть уравновешено и долгим сроком 
кредитов, куда банки вкладывают 
привлечённые средства.

— У нас была дискуссия на площад-
ке комитета с Центральным банком. 
Я хотела бы отметить, что эта дискус-
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Тенденция на сокраще-
ние неравенства про-
должится, если будет 
появляться ещё больше 
возможностей для раз-
вития рынка
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A Последний такой спи-
сок Бюро промышлен-

ности и безопасности минторга 
США опубликовало 3 марта — в нём 
самолётов Southwind ещё не было, 
убедились «Известия».

В пресс-службе турецкой авиа-
компании не ответили на запрос 
редакции. Гендиректор туропе-
ратора Pegas Touristik (с которым, 
по данным источников, аффили-
рована Southwind) Анна Подгорная 
в разговоре с «Известиями» лишь 
сообщила, что проданных туров 
эта ситуация не коснётся.

— Туров не коснётся. Есть другие 
авиакомпании, другие воздушные 
суда, — отметила она.

При этом Анна Подгорная до-
бавила: лично у неё нет никаких 
официальных бумаг относитель-
но запрета полётов для Southwind — 
«ни от авиакомпании, ни от того, 
кто этот запрет инициировал».

«Известия» направили запро-
сы в Минтранс РФ и Росавиацию, 
а также в минторг США.

Southwind Airlines — турецкая 
чартерная авиакомпания, создан-
ная весной 2022 года в Анталье ту-
ристическим холдингом Pegas 
Touristik специально для перево-

зок россиян на курорты республи-
ки. После начала СВО и введения 
западных санкций в отношении 
авиаотрасли РФ многие самолёты 
отечественных организаций стали 
арестовывать за границей и отка-
зывать в техобслуживании.

Флот Southwind частично со-
стоит из бывших самолётов рос-
сийской Nordwind Airlines (тоже 
входит в холдинг Pegas Touristik), 
для полётов также привлекались 
её экипажи, сообщали «Извес-
тиям» ещё в прошлом  году ис-
точники на авиа рынке. Сегод-
ня, согласно данным Flightradar 
и planespotter, у новообразован-
ного турецкого перевозчика в пар-
ке восемь Airbus и Boeing, среди 
которых лишь три Boeing 737 MAX. 
Авиакомпания ожидает получе-
ния ещё одного MAX, который ра-
нее числился в парке российской 
S7 Airlines. При этом в Россию в по-
следнее время полёты выполня-
лись лишь на двух MAX с бортовы-
ми номерами TC-GRJ и TC-GRO. Оба 
принадлежат американскому ли-
зингодателю Air Lease Corporation.

По данным Flightradar, послед-
ние полёты в РФ на них были вы-
полнены 1 июня (в Уфу и Новоси-
бирск соответственно). Позже эти 
самолёты были поставлены на рей-
сы из Антальи в Германию и Швей-
царию.

До фактической блокировки 
полётов в РФ на Boeing 737 MAX 
Southwind выполняла на этих са-
молётах по 10–12 разворотных рей-
сов в неделю в города России — Уфу, 
Самару, Новосибирск, Оренбург, 
Калининград и Нижний Новгород, 
подсчитали «Известия» на основе 
данных Flightradar.

С июня перевозчик ставит 
на часть из этих рейсов самолёты 
Airbus A321, следует из информа-
ции сервиса. Вместе с тем, по дан-
ным аэропорта Уфы, с 6 июня по-
лёты из этого города на курорты 
Бодрума и Антальи начнёт и дру-
гой российский чартерный пере-
возчик — Azur Air. В пресс-службе 

этой авиакомпании отказались 
от комментариев.

Часть рейсов из Антальи в рос-
сийские города всё же была от-
менена. Например, полёт в Но-
восибирск, который должен был 
состояться 2 июня, два рейса в Са-
мару (3 и 4 июня) и один в Нижний 
Новгород (3 июня), следует из дан-
ных Flightradar и онлайн-табло 
аэропортов.

Ранее туроператоры также об-
ратили внимание на сокращение 
полётной программы Southwind 
в Анталью с вылетом из Оренбур-
га: в конце апреля перевозчик вы-
полнял рейсы ежедневно, а уже 

Ветром задуло
США заблокировали полёты турецкой Southwind в РФ на Boeing 737 MAX
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Дополнение следует
Когда новая гарнитура Apple появится в России

Иван Черноусов

A pple представила новые версии опе-
рационных систем для своих смарт-

фонов, часов, планшетов и ноутбуков. 
Вендор показал ряд новых устройств — 
MacBook Air, компьютеры Mac Studio 
и Mac Pro, а также гарнитуру допол-
ненной реальности Vision Pro стоимо-
стью $3,5 тыс. Ритейлеры полагают, что 
гаджеты, анонсированные «яблочной» 
компанией, будут доступны для покуп-
ки в России через месяц после мирово-
го старта продаж.

�� АЛЬТЕРНАТИВНАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ

На ежегодной всемирной конференции 
разработчиков Apple представила сис-
тему дополненной реальности Vision 
Pro. Устройство стало первым с момен-
та анонса Apple Watch в 2014 году прин-
ципиально новым гаджетом компании 
из Купертино.

Гарнитура представляет собой 
шлем, который можно использовать 
как в режиме дополненной реальности, 
когда виртуальные элементы «накла-
дываются» на реальные, так и полно-
стью в виртуальном режиме, напри-
мер для просмотра видео или работы 
с контентом. Управлять шлемом мож-
но как с помощью рук, так и глазами, 
а также через голосовой помощник Siri.

Владельцы смогут использовать 
существующие приложения Apple 
в формате смешанной реальности. На-
пример, для просмотра фильмов, ви-
део- и аудиозвонков, игр и так далее.

— Apple Vision Pro не станет популяр-
ной в первом поколении, потому что 
у неё мало сценариев использования, 
кроме просмотра сайтов на огромных 
диагоналях — там, где нельзя устано-
вить монитор, и просмотра 3D-видео 
и фото дома. При этом стоит помнить, 
что 3D-кино провалилось в продажах 
вместе с гаджетами, которые его про-
двигали, ещё десять лет назад, — счи-
тает главный редактор Ferra.ru Евге-
ний Харитонов.

С программной точки зрения ничего 
настолько же продуманного ещё не вы-
пускали — сейчас этот шлем выглядит 
ближе к обычному пользователю, так 
же как первый iPad был удобнее всех 
созданных до него Windows-планшетов, 
полагает эксперт.

Vision Pro поступит в продажу толь-
ко в следующем году по цене $3,5 тыс. 
Пока компания раздала гарнитуру раз-
работчикам, чтобы те смогли адапти-
ровать под неё свои приложения.

�� С НОВЫМ СОФТОМ

В iPhone обновилось приложение 
«Звонки». Теперь пользователь мо-
жет создать собственный аватар, как 
в социальных сетях, — он будет ото-
бражаться у собеседника в момент 
звонка. Кроме того, появилась воз-
можность перевода речи звонящего 
в текст в реальном времени. В iMessage 
(сообщения Apple) внедрили аналогич-
ную Telegram функцию перевода речи 
в текст.

Добавили приложение Journal. Это 
своего рода дневник, основанный 
на местоположении пользователя. 
Смартфоны iPhone 14 Pro и Pro Max ос-
настили новыми функциями для всег-
да включённого дисплея — например, 
когда гаджет установлен на зарядной 
станции, он может отображать теку-
щее время на весь экран.

iPad OS получила возможность пер-
сонализации экрана блокировки — 
точно такую же, как в iOS 16 на iPhone. 
Пользователи могут создавать сра-

зу несколько обоев и переключать-
ся между ними. Также на домашний 
экран можно добавлять виджеты, на-
пример карты или приложения «Пого-
да». Приложение «Заметки» научилось 
работать с PDF-файлами и редактиро-
вать их.

Новая MacOS  — она называет-
ся Sonoma  — получила все те же 
функции, что и ОС для iPhone и iPad. 
В системе появятся видеозаставки — 
пользователь сможет выбрать видео, 
которые показываются на мониторе, 
пока экран заблокирован. Установ-
ленные на Mac виджеты, например 
такие, как «Погода», синхронизиру-
ются с другими «яблочными» устрой-
ствами.

Apple также пообещала, что 
на MacOS теперь будет больше игр. На-
пример, японский геймдизайнер Хидэо 
Кодзима заявил: Death Standing поя-
вится на компьютерах компании поз-
же в этом году.

— Обновления операционных си-
стем впечатления не произвели — всё 
это уже было либо в Telegram, либо 
в браузерах Chrome/Firefox, либо 
в Android. Натужное воскрешение вид-
жетов в компьютерах и ноутбуках, бес-
смысленность которых Microsoft осоз-
нала ещё в 2007 году в системе Vista, 
обескураживает больше всего, — от-
метил Евгений Харитонов.

На Apple TV теперь можно переклю-
чаться между несколькими пользова-
телями. Кроме того, владельцы при-
ставки получили функцию звонков 
FaceTime. В данном случае камерой 
будет iPhone или iPad, изображение 
собеседника выводится на телевизор.

Главным нововведением WatchOS 
стало множество циферблатов и ин-
терфейсов приложений. Например, ко-

лёсико Digital Crown теперь использу-
ется не только для прокрутки меню, 
но и для доступа к виджетам. Появился 
специальный вид тренировки — для ве-
лосипедистов. Девайс может подклю-
чаться по Bluetooth к определённым 
видам тренажёров.

�� КОМПЬЮТЕРЫ 
И ПРОЦЕССОРЫ

Apple также представила новый 
MacBook Air. Устройство получи-
ло 15-дюймовый дисплей и работает 
на процессоре M2. Толщина девайса 
составляет 11,5 мм. Потребители могут 
выбрать конфигурацию до 24 Гб опе-
ративной и 2 ТБ встроенной памяти.

Кроме MacBook Air Apple обнови-
ла настольные компьютеры. Компа-
ния представила Mac Studio на про-
цессорах M2 Max и M2 Ultra. Согласно 
заверениям производителя, новый 
чип на 20% быстрее предыдущего. Так, 
корпорация показала новую версию 
«большого» ПК — Mac Pro.

Новинки поступят в продажу 
по всему миру на следующей неде-
ле. Стоимость лэптопа — $1299, Mac 
Studio — от $2 тыс., а Mac Pro — от $7 тыс.

Опрошенные «Известиями» ритей-
леры обещают, что новинки, представ-
ленные компанией, будут доступны 
в России через месяц после анонса.

— После того как компания пред-
ставляет новые устройства, ей необ-
ходимо до двух недель, чтобы товар 
появился в рознице. Чтобы привезти 
гаджеты в Россию, потребуется ещё 
три-четыре недели, — сказал пред-
ставитель одного из дистрибьюторов 
по закупкам по параллельному импор-
ту Аркадий Маркарьян.

В пресс-службе «М.Видео — Эльдо-
радо» «Известиям» сообщили, что де-
лают всё возможное, чтобы покупате-
ли получали востребованные новинки 
в России. Точно так же заявили и в ком-
пании re:Store.

Сроки поставок во многом зависят 
от официального старта продаж нови-
нок Apple на мировом рынке, объясни-
ли в пресс-службе «Билайна».

— Мы планируем представить но-
винки от Apple в нашей розничной 
сети, — отметил генеральный директор 
розничной сети МТС Андрей Губанов.

В компании Ozon рассказали, что 
намерены открыть предзаказ на но-
винки Apple. Продавцы на площадке 
представят их вскоре после офици-
ального релиза, добавили в маркет-
плейсе.

« ГАРНИТУРА 
ПРЕДСТАВ-
ЛЯЕТ СОБОЙ 

ШЛЕМ, КОТОРЫЙ МОЖ-
НО ИСПОЛЬЗОВАТЬ КАК 
В РЕЖИМЕ ДОПОЛНЕН-
НОЙ РЕАЛЬНОСТИ, КОГДА 
ВИРТУАЛЬНЫЕ ЭЛЕМЕН-
ТЫ «НАКЛАДЫВАЮТСЯ» 
НА РЕАЛЬНЫЕ, ТАК И ПОЛ-
НОСТЬЮ В ВИРТУАЛЬНОМ 
РЕЖИМЕ

сия была крайне конструктивной. Нам 
в принципе дали понять, что нас услы-
шали. Поэтому будем надеяться, что 
редакция ко второму чтению не будет 
содержать этого ограничения по сро-
ку, — выразила в конце мая надежду 
Татьяна Кузьмина.

И ЦБ действительно прислушал-
ся к позиции кредитных организаций, 
исключив спорное положение ко вто-
рому чтению.

Глава комитета ГД по финрынку 
Анатолий Аксаков рассказал «Извес-
тиям», что такие изменения — след-
ствие замечания комитета, которое 
было высказано к первому чтению 
проекта. По его словам, ограниче-
ние потребкредита пятью годами 
исключило бы возможность его ре-
структуризации с продлением срока 
и одновременным уменьшением еже-
месячного платежа.

— Также в ряде случаев это исклю-
чит возможность получения заём-
щиком кредитных каникул, — сказал 

он и привёл пример: если срок кре-
дита близок к пяти годам или если 
кредитные каникулы достаточно 
долгосрочные, как в случае с моби-
лизованными.

Правда, опрошенные «Известия-
ми» эксперты считают, что было бы 
правильно оставить норму ко второ-
му чтению.

— На наш взгляд, необеспеченный 
потребкредит не должен превышать 
предлагаемый срок в пять лет исхо-
дя из классического подхода к оцен-
ке риска. Особенно это касается не-
целевых заимствований. В целом для 
формирования оценки риска более 
консервативным является горизонт 
в три года, дальше с человеком может 
произойти много изменений, что ска-
жется на качестве обслуживания дол-
га, — высказала мнение руководитель 
проекта Народного фронта «За права 
заёмщиков» Евгения Лазарева.

Она предположила, что после пер-
вого чтения эта поправка была отме-

нена в связи с введением макропру-
денциальных лимитов (МПЛ) для 
высокорискованного кредитования.

В начале этого  года регулятор 
действительно ввёл ограничения 
на кредитование заёмщиков с вы-
соким ПДН (доля таких заимствова-
ний для банков не должна превышать 
25%, для МФО — 35%) и на сроки свы-
ше пяти лет (МПЛ — 10%). С 1 июля ЦБ 
ещё раз ужесточит лимиты, снизив 
их на 5 п.п.

В пресс-службе Центробанка 
«Известиям» подтвердили, что нор-
му отменили именно в связи с вве-
дением МПЛ.
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к концу мая в расписании оста-
лось только три вылета в неде-
лю, сообщал профильный портал 
Tourdom.ru.

Ограничение полётов в Рос-
сию для Boeing MAX компании 
Southwind неприятен, но не кри-
тичен, считает вице-президент 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии Артур Мурадян. По словам 
эксперта, ситуация не окажет су-
щественного влияния на объёмы 
перевозок.

— Сейчас количество рейсов 
в Турцию превышает необхо-
димое, поэтому новость может 
ударить только по самому Pegas 
Touristik. Но возникает тревож-
ный вопрос: насколько далеко 
будут готовы зай ти американ-
цы далее. Ситуация с Southwind 
не столь критична для рынка, го-
раздо больше пассажиров пере-
возят другие турецкие и россий-
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ские авиакомпании, — пояснил 
эксперт.

Кроме того, из-за того, что глу-
бина продаж была не очень боль-
шая, ситуация с Southwind затронет 
небольшое число пассажиров — не-
сколько тысяч, уточнил эксперт.
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Африка грёз 
Россияне стали чаще посещать страны южнее Сахары

Дарья Лабутина

Россияне стали в два раза активнее по-
сещать страны Субсахарской Африки, 

следует из статистики Ethiopian Airlines, 
которую компания предоставила «Извес-
тиям». В топ-3 вошли туристические Сей-
шелы, ЮАР и Танзания, куда можно до-
браться с пересадкой в Эфиопии. В АТОР 
также рассказали о планах возобновить 
прямое сообщение с островом Занзибар 
в Танзании. Кроме того, по информации 
MAYEL Travel, сейчас обсуждаются пря-
мые чартерные рейсы в ЮАР. Впрочем, 
самыми популярными направлениями 
в Африке остаются Египет, Тунис и Марок-
ко. Только Египет за лето намерены посе-
тить 300 тыс. россиян, уточнили в АТОР.

Более 12 тыс. россиян совершили по-
ездку в страны Африки южнее Сахары 
с момента возобновления прямого ави-
асообщения России и Эфиопии в августе 
2022 года, воспользовавшись рейсами 
крупнейшего африканского авиапере-
возчика Ethiopian Airlines, сообщили 
«Известиям» в компании.

Эта цифра оказалась в два раза выше, 
чем аналогичный показатель за период 
с сентября 2021 года по март 2022-го. При 
этом с 2 июня 2023 года эфиопские ави-
алинии увеличили количество прямых 
рейсов в Россию до четырёх в неделю.

Среди лидеров оказались преиму-
щественно туристические страны, куда 
можно добраться с пересадкой в сто-
лице Эфиопии Аддис-Абебе или через 
страны Ближнего Востока. На первом 
месте Сейшелы — островное государ-
ство в Индийском океане, куда за период 
с сентября 2022 года по май 2023-го въе-
хали более 2,6 тыс. россиян, далее следу-
ет ЮАР (сразу два аэропорта — Кейпта-
ун на юго-западе страны и Йоханнесбург 
на северо-востоке), которую тоже посе-
тили около 2,6 тыс. граждан РФ. Трой-
ку замыкает Танзания (включая остров 
Занзибар), куда отправились почти 1,5 
тыс. россиян.

Далее в рейтинге расположены На-
мибия (650 человек), сама Эфиопия, ко-

торую также посещают зачастую в ту-
ристических целях (483), Кения (около 
500) и остров Мадагаскар (234).

В подборку наиболее популярных 
стран также попали более экзотиче-
ские, которые не предназначены для 
семейного отдыха, — Мали, Нигерия 
и Гвинея. Впрочем, с этими государ-
ствами Москва активно развивает биз-
нес-контакты и укрепляет политиче-
ский диалог, чем можно объяснить 
интерес к поездкам туда.

Прямых авиарейсов между Россией 
и странами Африки южнее Сахары по-
мимо Эфиопии сейчас нет. Посол ЮАР 
в Москве Мзувукиле Макетука в янва-
ре заявил: его страна ведёт переговоры 
с российской авиакомпаний Nordwind 
Airlines о запуске четырёх прямых ре-
гулярных рейсов в неделю в Кейптаун 
и Йоханнесбург.

Позже посол по особым поручени-
ям МИД РФ, руководитель секретари-
ата форума партнёрства Россия — Аф-
рика Олег Озеров сообщил, что Москва 
планирует запустить прямое авиасооб-
щение с ЮАР ко второму саммиту Рос-

сия — Африка, который запланирован 
на конец июля.

Однако пока перспектив запуска 
прямых рейсов с ЮАР не просматри-
вается, заявил «Известиям» вице-пре-
зидент Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) по выездному туризму, 
гендиректор туроператора Space Travel 
Артур Мурадян.

— О прямых рейсах в Африку идёт 
много разговоров, но на самом деле 
на текущий момент не могу подтвер-
дить ни одну из стран, — сказал он.

При этом Мурадян допустил, что 
в ближайшее время может быть возоб-
новлено прямое чартерное авиасооб-
щение с Занзибаром (Танзания). По сло-
вам гендиректора компании MAYEL 
Travel Майи Котляр, чартеры на Зан-
зибар могут быть запущены к осени, 
а в ЮАР и Кению — ещё раньше.

— ЮАР очень востребована сейчас, 
есть спрос на запуск прямых авиапе-
релётов, хотели уже с июля запустить 
чартеры — пока это обсуждается, но об-
суждения идут серьёзные, — отметила 
она в беседе с «Известиями».

По её словам, ЮАР туристы часто 
комбинируют с соседней Намибией, 
где их возят на сафари и в пустыню На-
миб. В ЮАР также посещают сафари 
и национальные парки, мыс Доброй На-
дежды, а оттуда направляются в Зам-
бию, где осматривают водопад Викто-
рия.

Как отметил Мурадян, сейчас вос-
требованы такие направления, как 
Сейшелы и Маврикий, которые нахо-
дятся в категории элитного пляжно-
го отдыха вроде Мальдив. Ранее посол 
Маврикия в РФ Хесвар Джанке заявил, 
что прямые рейсы из России будут за-
пущены в течение нескольких месяцев, 
поскольку вопрос практически решён.

— Если говорить про саму Африку, 
большой спрос наблюдается в направ-
лении ЮАР: в последнее время мы ви-
дим, что доля транзитной перевозки 
туда продолжает расти, а цены за счёт 
появления спроса среди россиян на-
чинают снижаться. Если раньше они 
могли достигать чуть ли не $10 тыс., 
то сейчас есть туры и за $2–3 тыс. на че-
ловека, — отметил Мурадян.

Он уточнил: помимо «Эфиопских 
авиалиний» добраться в Африку юж-
нее Сахары можно с пересадкой через 
Турцию, Арабские Эмираты или Катар.

По словам Артура Мурадяна, по-
мимо ЮАР из африканских стран юж-
нее Сахары популярна Кения. «С точ-
ки зрения туризма это самые развитые 
страны Африки, это и отдых для состо-
ятельных туристов с сафари и охотой, 
и пляжный отдых, и экскурсии, и пар-
ки с дикими животными — туда тури-
сты ездят с большой охотой», — отме-
тил вице-президент АТОР.

Купить — продать 
A Рынок недвижимости в Рос-

сии застрял в 1990-х, считает 
первый зампред комитета ГД по стро-
ительству и ЖКХ Владимир Кошелев.

— Де-юре риелторов в жилом секторе 
не существует. Агентом может стать кто 
угодно, и неважно, что у тебя за плеча-
ми три класса образования или пять су-
димостей. На фоне совершенствования 
законодательства в сфере недвижимо-
сти и повышения требований к специа-
листам в различных областях эта ситу-
ация выглядит тем более дико, — заявил 
«Известиям» депутат.

По его словам, очень много жалоб 
на злоупотребления со стороны риел-
торов, попытки ввести в заблуждение 
и взять с людей деньги за воздух.

— Уже было несколько попыток под-
готовки законопроекта. Последняя 
редакция, вынесенная на обсуждение 
Госдумы в прошлом году, оказалась сла-
бой. Но без законодательного регули-
рования деятельности риелторов не-
возможно обеспечить качественный, 
прозрачный и безопасный рынок не-
движимости. Поэтому мы в активных 
консультациях с экспертным сообще-
ством, прорабатываем сейчас новый за-
конопроект, — пояснил парламентарий.

«Известия» направили запросы 
в правительство и Минстрой.

В Федеральной нотариальной пала-
те (ФНП) назвали инициативу позитив-
ной, направленной на решение давно 
назревших проблем.

— На сегодняшний день риелторские 
услуги может оказывать практически 
любой человек. При этом никто не про-
веряет его образование, квалификацию 
и качество проделанной работы. Ника-
ких требований в законе в отношении 
риелторов нет, — пояснили «Извести-
ям» в организации.

Там также отметили, что сегодня 
за такие нарушения и ошибки не пред-
усмотрено никаких санкций.

— Как результат остро стоит пробле-
ма серого сегмента на этом рынке, есть 
множество якобы специалистов, кото-
рые оказывают некачественные услуги, 
а порой и занимаются мошенничеством. 

Вместе с тем через риелторов сегодня 
проходит огромное количество сделок 
с недвижимостью, причём, как прави-
ло, это сделки в простой письменной 
форме, когда вообще никто не отвеча-
ет за их законность и безопасность, — 
сообщили в ФНП.

В результате такие сделки часто 
оспариваются, выявляются случаи 
мошенничества, люди теряют жильё 
и деньги. И разбираться с этими пробле-
мами пострадавшим приходится само-
стоятельно, уточнили в палате.

Руководитель департамента город-
ской недвижимости «НДВ Супермаркет 
недвижимости» Елена Мищенко счи-
тает: вводить лицензирование риел-
торских услуг и создавать специаль-
ный реестр таких специалистов нужно 
в обязательном порядке.

— Рынок уже давно нужно очистить 
от непрофессионалов и зачастую от мо-
шенников. Очень много людей называ-
ют себя риелторами, при этом не пони-
мая, что это за профессия, — отметила 
она.

По словам Елены Мищенко, такие 
«профессионалы» дискредитируют на-
стоящих специалистов, которые честно 
и грамотно выполняют свои обязанно-
сти. Поэтому лицензирование, реестр 
и экзамены для таких специалистов по-
могут вывести эту деятельность в бе-
лое поле.

— Обеление рынка риелторов долж-
но начинаться не с реестра, а с создания 
равных налоговых условий: большин-
ство из них берут деньги за свои услуги 
обычными переводами на банковскую 
карту или наличными, а добросовест-
ные компании обложены НДС, — за-
явил эксперт Народного фронта Павел 
Склянчук.

Сидрова доза 
Кто виноват в массовом отравлении суррогатным алкоголем

Елена Балаян, Яна Штурма,  
Катерина Медведева

Ж ертвами суррогатного алкоголя 
в Ульяновской, Самарской и Ниже-

городской областях стали как минимум 
20 человек. Общее число пострадавших 
превышает пять десятков, некоторые на-
ходятся в критическом состоянии в ре-
анимации, следует из официальных со-
общений. Следователи уже возбудили 
уголовное дело, отгрузка и поставки 
напитка под брендом «Мистер Сидр» 
заблокированы на всей территории 
России, а владельца предприятия-про-
изводителя задержали. Произошедшее — 
едва ли не первый в стране случай мас-
сового отравления слабоалкогольным 
напитком, заявили эксперты. Причиной 
трагедии могло стать использование при 
производстве смертельно опасного ме-
тилового спирта вместо этилового.

В Ульяновской области 43 человека 
отравились суррогатным алкоголем, 
16 из них впоследствии скончались, со-
общил Роспотребнадзор в понедель-
ник, 5 июня. По информации источника 
«Известий», в числе пострадавших — 
двое несовершеннолетних и беремен-
ная женщина. Также известно о двух 
смертях в Новокуйбышевске Самар-
ской области. 

К концу дня информация о первых 
случаях отравления суррогатным ал-
коголем поступила из Нижегородской 
области. «Есть летальные исходы. Сей-
час наши медики борются за жизнь не-
скольких человек. Несколько человек 
находятся в отделениях реанимации», — 
сообщил в своём Telegram-канале ми-
нистр здравоохранения региона Давид 
Мелик-Гусейнов. 

Как минимум два человека отрави-
лись в Удмуртии — они находятся в реа-
нимации в критическом состоянии, со-
общили власти региона.

Все жертвы употребляли слабо-
алкогольный напиток «Мистер Сидр», 
произведённый в Самарской области 
и приобретённый в сетевых магазинах 
«Территория пива», отметили в Роспо-
требнадзоре. Также отравленный сидр 
продавался в сети Beer Hounds, устано-
вили следователи.

В Ульяновской области пострадали 
жители Димитровграда, Ульяновска 
и Новокуйбышевска, уточнил губер-
натор региона Алексей Русских. Ядо-
витый напиток продавался в розлив, 
в регион его привезли в 30-литровых 
кегах, сообщил он. Глава области при-
звал ульяновских предпринимателей 
«срочно прекратить продажу алкоголь-
содержащего сидра в точках оптово-
розничной продажи и общепита».

В тот же день ульяновские полицей-
ские изъяли из оборота торговых се-

тей 193 кега «Мистера Сидра» объёмом 
30 л каждый. Всех, кто уже успел ку-
пить напиток, Роспотребнадзор при-
звал ни в коем случае его не употреб-
лять.

Сотрудники полиции проверили 
23 торговые точки сети «Территория 
пива». Оказалось, что во время послед-
них закупок (31 мая и 1 июня) алкоголь 
поступил без документов, подтверж-
дающих качество, только по товар-
но-транспортным накладным, заяви-
ли в МВД.

Как выяснили следователи, сур-
рогат поставлялся в торговые сети 
из Красноглинского района Самарской 
области. Владельца предприятия уже 
задержали — им оказался 32-летний ин-
дивидуальный предприниматель Анар 
Гусейнов. По факту массового отравле-
ния возбуждено уголовное дело по ч. 
3 ст. 238 УК РФ («Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасно-
сти, повлекших по неосторожности 
смерть двух или более лиц»). По пред-
варительной версии, вместо этанола 
при производстве сидра был исполь-
зован метанол.

Для пресечения попыток провоза 
контрафакта на дорогах Самарской об-
ласти выставлены патрули, проводится 
проверка автотранспорта. Вся изыма-
емая продукция направляется на экс-
пертизу, заявили в МВД. В результате 
полицейским уже удалось остановить 
фуру с 810 л «Мистера Сидра».

Вечером 5 июня в Росалкогольрегу-
лировании (РАР) сообщили, что отгрузка 
и поставки «Мистера Сидра», производи-
мого компанией «Анди», заблокированы 
на всей территории России.

В пресс-службе РАР «Известиям» 
заявили, что не могут более подробно 
комментировать дело, пока идёт рас-
следование. При этом там подчеркну-
ли: возможность попадания нелегально-
го алкоголя в легальную розницу сейчас 
стремится к нулю.

5 июня сразу после трагедии кор-
респондент «Известий» побывал в не-
скольких магазинах «Территории пива» 
в Ульяновской области и попросил про-
дать сидр.

— Сидра у нас нет и никогда не было, — 
заявила продавец в одной из торговых 
точек.

В меню на стене — различные сорта 
пива и кваса, но «Мистер Сидр» среди них 
действительно отсутствует. Но на две-
рях магазина — объявление о продаже 
грушевого сидра по акции за 69 рублей 
вместо 94.

В другой торговой точке той же сети 
сидра в продаже также не оказалось.

— Я в отпуске была, сидра давно нет. 
В продаже только пиво, — сообщила про-
давец.

Пришедшему с проверкой сотруд-
нику полиции она призналась, что весь 
сидр изъяли накануне. Разговор проис-
ходил в присутствии корреспондента 
«Известий».

— Не понимаю, что происходит, весь 
сидр был хороший, — сказала сотруд-
ница заведения.

В рекламе над прилавком — целый 
ряд пустых строк. Не исключено, что 
ещё день назад там и был указан изъ-
ятый сидр.

В третьем магазине на вопрос о си-
дре продавец лукавить не стала.

— Всё опечатали, конфисковали, 
увезли. Никакого сидра нет в наличии. 
А был разный — клубничный, яблоч-
ный, тропический микс. Молодёжь 
сейчас только на этом сидре и сидит, 
их словно подсадили на эти сидры, — 
доверительно сообщила она.

Женщина добавила: последним, 
кто приходил за сидром, был парень, 
которому в этот день исполнялось 
18 лет.

— Он меня буквально умолял про-
дать ему сидр. Я говорю: «Давай па-
спорт». Он дал, и я ему сказала: «Вот 
придёшь на следующий день, я тебе 
продам», — рассказала продавец.

Одной из жертв ядовитого сидра 
стала сотрудница «Территории пива».

Общество

Колёсная формула 
Водителей будут лишать прав за лекарственное 
опьянение

Вероника Кулакова, Роман Солдатов

Водителей будут лишать прав за ле-
карственное опьянение — соответ-

ствующий проект поправок к КоАП 
одобрила правительственная комис-
сия по законопроектной деятельности. 
К «дурманящим» лекарствам, после 
употребления которых будет запре-
щено вождение, планируют отнести, 
в частности, анестетики, противоэпи-
лептические препараты, снотворные 
и седативные средства. Полный спи-
сок препаратов будет утверждён по-
сле принятия закона «при участии веду-
щих экспертов», сообщили «Известиям» 
в Минздраве. Сейчас законом не пред-
усмотрено наказание за опьянение ле-
карствами, не относящимися к нарко-
тическим или психотропным, говорят 
эксперты. Тем не менее даже популяр-
ный в народе «Корвалол», а также не-
которые антигистаминные препара-
ты не следует пить, перед тем как сесть 
за руль, отмечают врачи.

В МВД предложили запретить во-
ждение после употребления «дурма-
нящих» лекарств. К таким относятся 
препараты, которые могут вызывать 
состояние опьянения, но при этом 
не относятся к наркотическим или пси-
хотропным средствам. Министерство 
предлагает внести поправки в КоАП 
и наказывать водителей, в организме 
которых обнаружат подобные веще-
ства, как за вождение в пьяном виде: 
штраф 30 тыс. рублей и лишение прав 
на срок до двух лет. С такой инициати-
вой МВД обратилось в правительствен-
ную комиссию по законопроектной 
деятельности (документы есть в рас-
поряжении «Известий») и 5 июня полу-
чило её одобрение.

Как сообщил «Известиям» член ко-
миссии, председатель правления Ас-
социации юристов России Владимир 
Груздев, инициатива позволит сде-
лать наказуемым так называемое ле-
карственное опьянение для водителей. 
Формально такой запрет давно суще-
ствует (п. 2.7 ПДД), но применять санк-
ции за его нарушение пока нельзя, от-
метил он.

— Сейчас по закону нельзя при-
влечь к ответственности водителей, 
чьё состояние опьянения было вы-
звано лекарствами, не относящимися 
к наркотическим или психотропным, 
но способными ухудшать внимание 
и реакцию, — отметил он.

Управление транспортным сред-
ством в состоянии опьянения, чем бы 
оно ни было вызвано, включая лекар-
ственные препараты, создаёт серьёз-
ные риски для жизни и здоровья лю-
дей, подчеркнул эксперт.

— Поэтому предлагается внести 
коррективы в КоАП, приравниваю-
щие приём определённых лекарств 
к употреблению водителем алкоголя 

и наркотиков. Перечень таких препа-
ратов будет утверждён постановлени-
ем правительства. В него могут быть 
включены анестетики, противоэпилеп-
тические препараты, снотворные и се-
дативные средства, — отметил Влади-
мир Груздев.

Предлагается изменить и порядок 
медосвидетельствования водителей. 
Туда добавят раздел, регламентирую-
щий проведение осмотра водителей 
«с целью установления факта употре-
бления лекарств, ухудшающих реак-
ции человека», указал эксперт.

В Минздраве «Известиям» сообщи-
ли: перечень веществ, содержащих-
ся в лекарственных препаратах, после 
употребления которых будет запреще-
но управление автотранспортом, «бу-
дет определён при участии ведущих 
экспертов после принятия закона».

«Известия» также направили запро-
сы в правительство и МВД с просьбой 
прокомментировать данную иници-
ативу.

Алкогольное и наркотическое опья-
нение водителя определяется сотруд-
ником ГИБДД по внешним признакам, 
отметил в беседе с «Известиями» ав-
томобильный эксперт, майор ГИБДД 
в отставке Виктор Кондрашин. Кроме 
характерного запаха алкоголя в сало-
не автомобиля основаниями для меди-
цинского освидетельствования могут 
стать неустойчивость позы, нарушение 
речи, резкое изменение окраски кож-
ных покровов лица, поведение, не соот-
ветствующее обстановке, рассказал он.

Основные признаки наркотического 
опьянения прописаны в пособии науч-
ного центра безопасности дорожного 
движения МВД России и Московского 
научно-практического центра нарко-
логии — это расширенные зрачки, чув-
ствительность к свету, скрежет зубов, 
нехарактерный цвет губ и носа, а так-
же повышенная концентрация водите-
ля на каком-то предмете, отметил он.

— С лекарствами всё гораздо слож-
нее, — подчеркнул эксперт. — Если че-
ловек болеет, покраснение кожи может 
вызвать также повышенная темпера-
тура, а не только приём определённых 
препаратов. Поэтому водителю жела-
тельно иметь при себе рецепт от врача. 
Более того, врач должен сообщить па-
циенту, что после приёма назначенного 
им лекарства нельзя садиться за руль. 
Не всегда врачи это делают, поэтому, 
если вы водитель, желательно уточнять 
это самостоятельно, — подчеркнул он.
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Богатенький Ричи
«Переводчик» стал лучшей новинкой уикенда

Олег Клещев

Комедия «Непосредственно Каха. 
Другой фильм» опустилась на вто-

рую строчку, собрав 52 млн рублей. 
Замыкает тройку лидеров «Вызов» — 
40 млн. Мультфильм «Маша и Медведь 
в кино: Скажите “Ой!”» обосновался 
на четвёртой позиции — 38,6 млн. Сла-
бо стартовал «Уикенд с батей» с Робер-
том Де Ниро: кассовые сборы картины 
составили всего 25 млн рублей. «Изве-
стия» подводят итоги выходных в кино.

Посещаемость кинотеатров дер-
жится примерно на одном уровне, 
но фиксируется незначительное сни-
жение. В минувший уикенд такой до-
суг выбрали 1,1 млн человек, а до этого 
число зрителей держалось на отметке 
1,2 млн. Как сказала «Известиям» пре-
зидент сети кинотеатров «КАРО» Ольга 
Зинякова, это нормальные колебания.

— В летний период кинотеатры кон-
курируют с другими альтернативными 
видами развлечений, незначительные 
изменения ни на что особо не указыва-
ют. В репертуаре достаточно релизов, 
чтобы угодить самому разному зрите-
лю, — объяснила Ольга Зинякова.

В минувший уикенд на «Перевод-
чика» сходили около 167 тыс. россиян, 
это обеспечило ленте почти 69 млн 
рублей кассовых сборов и первое мес-
то в топе ЕАИС. Можно подумать, что 
бое вик от Гая Ричи мог бы показать бо-
лее внушительный результат: «Опера-
ция “Фортуна”», например, стартовала 
в премьерный уикенд лучше «Пере-
водчика» — тогда она собрала 208 млн 
рублей. Но стоит учитывать, что об-
щее число зрителей в тот период было 
4,3 млн, а сейчас этот показатель почти 
в четыре раза меньше (1,1 млн).

По словам Ольги Зиняковой, успех 
«Фортуны» был обусловлен отсутстви-
ем альтернативы, а «Переводчик» вы-
ступил в рамках ожидаемого.

— «Фортуна» вышла в самом нача-
ле 2023 года, когда аналогов большого 
голливудского кино в прокате не было, 
её очень ждали, поэтому сработал вау-
эффект. На сегодня «Переводчик» со-
брал свой максимум зрителей, опере-
дила его только семейная франшиза 
«Маша и Медведь». Гай Ричи очень хо-
рошо работает на большой дистанции, 
у него есть все шансы кратно приумно-
жить кассу, — отметила эксперт «Извес-
тиям».

Серебро досталось скандальной 
комедии «Непосредственно Каха. Дру-
гой фильм». За вторую неделю прока-
та показатели картины сильно просе-

ли. Так, сборы упали почти на две трети: 
с 152 до 52 млн рублей, снизилось и ко-
личество сеансов: с 27 тыс. до 13 тыс. 
Предыдущий «Каха» заработал в об-
щей сложности 548 млн, а сборы про-
должения достигли 250 млн. Так что по-
вторить успех фильма пандемийного 
2020 года новинка пока не смогла.

«Вызов» Клима Шипенко получил 
бронзу. Несмотря на снижение попу-
лярности драмы, она продолжает по-
казывать хорошие результаты по на-
работке и наполняемости залов. Эти 
показатели у фильма держатся на уров-
не 7 тыс. рублей и 21 зритель на показ — 
больше, чем у «Переводчика» и «Кахи». 
Общие сборы «Вызова» достигли 
1,7 млрд.

На четвёртой позиции расположил-
ся российский мультфильм «Маша 
и Медведь в кино: Скажите “Ой!”». Его 
сборы не сильно отстают от «Вызова» 
(38,7 млн), но по количеству сеансов 
он обгоняет все фильмы, вошедшие 
в топ-12 ЕАИС, — почти 14,8 тыс. Так-
же он показал наибольшее число зри-
телей — 175 тыс. человек. Но у анима-
ционной ленты одна из самых низких 
наработок — всего 2,6 тыс. рублей на по-
каз. Как считает Ольга Зинякова, мульт-
фильм работает хорошо.

— «Маша» выступила хорошо — из всех 
релизов собрала максимум зрителей 
в этот уикенд, и это при условии, что 
конкурентное «Трио в перьях 2» также 
продолжает зарабатывать, — рассказа-
ла Ольга Зинякова «Известиям».

Комедия с оскароносным Робер-
том Де Ниро «Уикенд с батей», на кото-
рую возлагали большие надежды, вы-
дала скромный результат. Она заняла 
шестую строчку рейтинга, зарабо-
тав 25 млн рублей, а показали её почти 
8,5 тыс. раз. Один сеанс новинки соби-
рал в среднем по восемь человек — это 

самый низкий результат во всём топе. 
«Уикенд» конкурировал за зрителей 
с «Кахой», но, по словам Ольги Зиняко-
вой, списывать новинку с Де Ниро ещё 
рано.

— В свой первый уикенд «Каха» со-
брал почти полмиллиона зрителей 
в кино — это настоящая народная лю-
бовь и лучший маркетинг, который 
продолжает работать. Комедия с Де 
Ниро прошла, конечно, более спокой-
но, но на «сарафане» у неё есть шансы 
поработать и во второй уикенд, — до-
бавила эксперт.

Короткометражные фильмы, с ко-
торыми предсеансовым обслужива-
нием показывают западные новинки, 
продолжают держаться в топе ЕАИС, 
но их популярность постепенно сни-
жается. Хотя по наработке и наполняе-
мости залов они всё ещё в лидерах.

На пятой строчке расположился 
«Эскейп», заработавший 26 млн руб-
лей. На один сеанс в среднем приходил 
31 зритель, а наработка составила 13 тыс. 
Это самый большой показатель в топе. 
Седьмое место досталось «Трём добрым 
делам» — у них 21,7 млн рублей. Средние 
сборы за один показ держатся на уров-
не 9 тыс., а наполняемость залов соста-
вила 26 человек. Похожие показатели 
у фильма «Фора Х», расположившегося 
на девятой строчке.

Если в прошлые уикенды большую 
часть неофициальных показов отдали 
под «Форсаж 10», то сейчас внимание 
зрителей переключат на анимацион-
ный хит «Человек-паук: Паутина все-
ленных», а ещё позже в кинотеатрах 
будут крутить блокбастер «Транс-
формеры: Восхождение Звероботов». 
С большой вероятностью их тоже будут 
показывать предсеансовым обслужи-
ванием, что вновь поднимет показате-
ли короткометражных фильмов.

Валерия Чуб

В своих сериалах и фильмах Сергей Ур-
суляк говорит о прошлом, а в совре-

менности не видит обаяния. Режиссёр 
сравнивает ЕГЭ с шоу «Угадай мелодию» 
и считает, что нынешним школьникам 
нужно смотреть советское кино. Об этом, 
а также о работе с Сергеем Маковецким, 
воспитании дочерей, отношении к актё-
рам на съёмочной площадке и многом 
другом Сергей Урсуляк рассказал «Из-
вестиям» после окончания X Забайкаль-
ского международного кинофестиваля 
в Чите, где он был председателем жюри.

Действие в ваших картинах разворачи-
вается в прошлом. Почему не снимаете 
про современность?

Я берусь только за то, что мне ин-
тересно, — в этом моё огромное сча-
стье. У меня нет проблем, нет мучи-
тельных раздумий: «Ох, как я хотел бы 
сделать современное кино, а у меня 
что-то не складывается». Современ-
ность для меня лишена обаяния. 
А в прошлом я его вижу.

У вас недавно вышел фильм о войне 
«Праведник». В нём сыграл Сергей Ма-
ковецкий. Он снимался и во многих дру-
гих ваших работах. С чем это связано?

У меня не только Маковецкий сни-
мается. Есть целая группа артистов, 
которые мне просто нравятся. Начи-
ная новую работу, я, конечно, прежде 
всего думаю о них. Кто-то подходит, 
кто-то не подходит. У Маковецкого аб-
солютно потрясающая одарённость ак-
тёрская, смелость. У него очень широ-
кий диапазон. Поэтому обычно, когда 
я не понимаю, кто это должен играть, 
я зову Маковецкого. Так было много-
кратно.

Вы сейчас ничего не снимаете и ставите 
спектакль в Театре Маяковского. Вы ска-
зали об этом, что «подписались на кош-
мар». Почему?

Кошмар, потому что быть режиссё-
ром в кино и быть режиссёром в теа-
тре — это две разные профессии. И я, 
по сути, на старости лет осваиваю но-
вую профессию. Я вижу, как стараются 
актёры, как они хотят, чтобы получи-
лось. Ну и мне нужно как-то этому со-
ответствовать. Я в течение многих лет 
занимался всё-таки другой професси-
ей, а именно — режиссурой кино.

Чувствуете ли вы, что сериалы сейчас 
становятся популярнее кино?

Я не знаю насчёт популярности, про-
сто это разные формы. То, что сериа-

лы стали гораздо более качественны-
ми, — это очевидно совершенно. И то, 
что в сериалы пришло большое число 
профессиональных режиссёров, сце-
наристов, актёров, что это делается 
не наспех, не на бегу, а серьёзно, — это 
очевидно. Но я вижу, что и кино тоже 
люди смотрят. Тот же «Чебурашка» со-
брал какие-то бешеные деньги и огром-
ное число зрителей. Просто это разные 
формы общения со зрителем, но то, что 
уровень повышается и там, и там, — без-
условно.

А с чем это связываете?
Во-первых, с количеством. Всегда 

качество появляется там, где есть коли-
чество. Нельзя снять пять фильмов и по-
лучить пять хороших фильмов. Нужно 
снимать 150 фильмов, тогда получится 
пять хороших фильмов.

Сериалы выходят в онлайн-кинотеатрах, 
которые переживают не самые простые 
времена. С платформ уходит западный 
контент, законы становятся строже. Как 
вы считаете, как выжить онлайн-кино-
театрам?

Можно снимать много чего. Но уве-
ряю, что самое страшное — это за-
прет говорить правду. Вот это самый 
страшный запрет для любого кино, а всё 
остальное ерунда.

Вы сталкивались с этим?
Нет. Опять же, потому что я, навер-

ное, на том поле работаю или с таки-
ми людьми, которые ко мне относятся 
с огромным доверием и уважением, по-
этому у меня это не происходило ни разу.

А как вы относитесь к ограничениям и, 
наоборот, к мерам поддержки?

Любые меры поддержки хороши. Это 
я знаю точно. А что касается ограниче-
ний, то, поскольку я с ними не сталки-
вался, мне трудно сказать. Правда, надо 
отдать должное, при советской власти 
эти ограничения иногда приводили 
к огромным количествам шедевров, 
так что не знаю — ограничения огра-
ничениям рознь.

Например?
Было огромное количество идеоло-

гических ограничений, однако каждый 
год выходило пять выдающихся кар-
тин. Как вы это можете объяснить? Во-
прос в том, кому даются деньги, кто бу-
дет снимать и так далее.

Сейчас столько же выдающихся картин 
выходит?

Нет, конечно.

А почему в советское время это было, 
а сейчас нет?

Хорошие картины есть и сейчас. 
Просто изменился уровень, изменил-
ся зритель, в первую очередь измени-
лась среда. Очень много изменилось 
в нашей стране. Например, система об-
разования. Половина фильмов, кото-
рые выходили в семидесятые годы, се-
годняшним молодым зрителям просто 
непонятны. Они привыкли к облегчён-
ности. Начинать нужно с образования, 
с воспитания.

ЕГЭ вы считаете облегчением?
Я считаю, что ЕГЭ — это неправиль-

но. Это всё «Угадай мелодию», «Кто хочет 
стать миллионером», понимаете? Ерун-
да. Старая форма обучения была гораз-
до лучше. Дребедень, на мой взгляд, 
когда из трёх ответов нужно выбрать 
правильный.

Ваши дочери — актрисы. Если вам не по-
нравилась какая-то их работа, как они 
вашу критику воспринимают?

У нас абсолютно нормальные отно-
шения. Они не воспринимают меня как 
режиссёра, я надеюсь. Часто на меня 
обижаются, когда я о чём-то говорю, по-
тому что я не умею сдерживаться, когда 
мне нравится. И, к сожалению, не умею 
сдерживаться, когда мне не нравится. 
Иногда это приводит к конфликтам. 
Но я с огромным уважением отношусь 

к ним и вижу, что ни одна, ни другая ни-
когда не позволяют себе работать спу-
стя рукава. Знаю, как они увлечены 
каждой работой. Ну а когда уж не полу-
чается, могу сказать: «Не нужно у него 
больше сниматься, не нужно с ним 
больше работать». Это максимум, что 
я могу. Но не думаю, что это производит 
на них какое-то особое впечатление.

А вам важно их мнение о ваших карти-
нах?

Да, их мнение мне крайне важно. 
И если говорить о том, чьим мнением 
я дорожу, то — своей семьи. Это мнение 
никогда не бывает восторженным, осо-
бенно на этапе производства. Я часто 
слышу от них такие вещи, которые мне 
никто не говорит, и для меня это крайне 
важно. Не всегда я соглашаюсь с ними, 
но у них трезвый взгляд, отсутствие пи-
етета, что «это папа — он пожилой». Или 
«это папа — он известный». Или «это же 
папа, давайте простим». У нас так не де-
лается. У нас, я бы сказал, достаточно 
взвешенный, очень любящий и объек-
тивный взгляд на то, что мы делаем.

Читала, что вы были против того, чтобы 
Александра строила актёрскую карье-
ру. Это правда?

Поскольку об этом Сашу спрашива-
ют всё время, то по ходу жизни снача-

ла были рассказы о том, что я ей не со-
ветовал идти в актрисы просто потому, 
что никакой папа — особенно папа, ра-
ботающий в этой отрасли, — не желает 
дочерям становиться актрисами. Эта 
профессия редко приносит счастье. 
Поначалу был именно такой рассказ, 
но с течением времени папа стал всё 
больше превращаться в монстра, ко-
торый дочку избивал, ломал ей руки, 
не пускал, кричал: «Ты бездарь, никог-
да не будешь актрисой» и так далее. Ни-
чего такого не было. Просто в случае 
с Дашей и в случае с Сашей на вопрос, 
хотел бы я, чтобы они пошли, я гово-
рил категорически «нет». Но я никаких 
шагов, чтобы они не стали актрисами, 
не предпринимал. Просто я хотел бы, 
чтобы они были счастливы и не в такой 
зависимой профессии существовали. 
В результате Саша сразу пошла в актри-
сы, Даша ещё отучилась, практически 
окончила РГГУ и потом тоже пошла в ак-
трисы. Они сделали выбор по-разному, 
но самостоятельно. Повлиять на него 
я не мог никогда.

Почему ваши дочки мало снимались 
у вас?

Я не подбираю к актрисам или к ак-
тёрам роли. Я подбираю актрис или 
актёров на роли. И когда я понимаю, 
что лучше, чтобы была одна или дру-
гая, я их абсолютно беззастенчиво 
беру. Но когда этого нет, зачем? Всё по-
честному. У Даши была большая роль 
в «Тихом Доне». У Саши не очень боль-
шая в «Ненастье».

Бывало такое, что вы, как режиссёр, сде-
лали строгое замечание, а они обиде-
лись?

Вполне допускаю, но мне совер-
шенно наплевать на то, как реагиру-
ют актёры на мои замечания. Важно, 
чтобы они их выполняли. Обиделись, 
не обиделись — это пятое дело. Они 
для меня перестают быть дочками 
в тот момент, когда они на площад-
ке. Совершенно по барабану их оби-
ды. Обиделась? Пойди поплачь. Если 
я обидел незаслуженно, я извинюсь, 
но не как перед дочкой, а как перед ак-
трисой. Это возможно с любым членом 
съёмочной группы.

Культура

Эмир и дружба
Как прошёл прощальный концерт Кустурицы в Москве

Анастасия Читинская

Э нергичным концертом завершил 
свою музыкальную деятельность 

сербский музыкант и режиссёр Эмир 
Кустурица. Он выступил на сцене Мо-
сковского международного дома му-
зыки с коллективом The No Smoking 
Orchestra. На шоу были распроданы 
все билеты. В последний раз услышать 
бенд вживую пришли сотни поклонни-
ков. Среди зрителей был и корреспон-
дент «Известий».

�� ПОСЛЕДНИЙ АККОРД

О прощальном туре 68-летний Эмир 
Кустурица объявил ещё в начале 
2022 года во время выступления в Сочи. 
После этого концерты в Москве не-
сколько раз переносились, поэтому 
для многих поклонников его творче-
ства выступление оказалось букваль-
но долгожданным.

— Билеты купили ещё 28 декабря, 
концерт два раза переносили, но мы до-
ждались, у нас терпения хватило. Пе-
чально, что это прощальный концерт, — 
сказала «Известиям» одна из поклонниц 
Кустурицы.

Билеты на концерт были распро-
даны полностью, несмотря на то что 
цена на них была не самая демокра-
тичная.

— Во-первых, я поклонник фильмов 
Эмира Кустурицы, оторваться невоз-
можно! Давно мечтал сходить на его 
концерт. С нетерпением ждал. Биле-
ты покупали в сентябре прошлого года. 
Наши билеты стоят 18 тыс. рублей. Это 
не самый дорогой, есть по 22 тыс. Зара-
нее предвкушали, что будем в востор-
ге, — поделился с «Известиями» эмо-

циями ещё один зритель, он принёс 
кумиру цветы.

Впрочем, были и те, кто до этого 
с музыкальным творчеством маэстро 
знаком не был.

— Билет мне подарили ещё в фев-
рале. Сегодня впервые познакомлюсь 
с его творчеством. Фильмы смотрела, 
но о том, что у него есть музыкальная 
группа, не знала, — призналась Ксе-
ния Годунова.

�� ТВОРЧЕСКИЙ ТАНДЕМ

Вместе с The No Smoking Orchestra Ку-
стурица выступал с 1998 года. Началось 
с того, что группа записала саундтрек 
к его фильму «Чёрная кошка, белый 
кот». Режиссёр присоединился к кол-
лективу в качестве ритм-гитариста. 
Их называли самыми неутомимыми 
гастролёрами. Спустя 20 с лишним лет 
режиссёр объявил, что решил сосредо-
точиться на кинематографе.

В его биографии есть премии круп-
ных музыкальных фестивалей Евро-
пы, но в кино заслуги Кустурицы всё же 

более значительны, это один из самых 
влиятельных авторов конца XX века, 
лауреат двух «Золотых пальмовых вет-
вей» Канна. Его заслуги в индустрии 
кино отмечали и в России. Например, 
в 2017 году Кустурица был удостоен зо-
лотой медали за выдающийся вклад 
в кинематограф имени Сергея Бондар-
чука. Среди наиболее известных его 
работ — «Папа в командировке», «Вре-
мя цыган», «Невидимые дети», «Жизнь 
как чудо», «Андерграунд».

Своё выступление с музыкальной 
группой в столице Эмир Кустурица на-
чал с обращения к зрителям.

— К сожалению, это последний кон-
церт этого бенда в Москве, — сказал 
Кустурица, на что зрители закрича-
ли: «Нет!»

А дальше барабанщик задал ритм, 
и его подхватили остальные — скрип-
ка, гитары, духовые, клавиши. Зрите-
ли отвечали аплодисментами в такт 
музыке. Многие не могли удержаться 
и танцевали, сидя в креслах. Маэстро 
активно взаимодействовал с публи-
кой, разговаривал и, словно дирижёр, 
движением микрофона периодически 
призывал всех поднимать руки вверх. 
А в какой-то момент коллектив заста-
вил повскакивать людей со своих мест — 
группа, не прекращая играть, пошла 
по рядам. Поклонники не могли усто-
ять перед такой близостью к маэстро, 
окружили его и начали делать селфи.

�� НА БИС!

В самом конце просто так зрители 
группу не отпустили. Музыканты ис-
полнили несколько зажигательных пе-
сен на бис. Причём настолько динамич-
ных, что большинство людей отдались 
танцам.

— Музыка из фильмов из его цыган-
ского цикла, конечно, не может не ото-
зваться в душе русского человека. 
Эмир Кустурица может взять и собрать 
то, что в общем-то собрать невозможно. 
Мы видели большую подборку из раз-
ных мелодических рисунков и форм, 
разных европейских культур. У него это 
получилось органично, — сказал после 
концерта «Известиям» один из зрите-
лей. — Впечатления прекрасные, уди-
вительные. Очень надеемся, что его 
отношения с Россией не прервутся, 
что русская публика будет, возможно, 
в каком-то другом качестве, но так же 
тепло и светло приветствовать его.

Проводила столичная публика 
коллектив бурными аплодисментами 
и криками «Браво!».

« МУЗЫКА  
ИЗ ФИЛЬМОВ  
ИЗ ЕГО ЦЫГАНСКО-

ГО ЦИКЛА НЕ МОЖЕТ НЕ ОТО-
ЗВАТЬСЯ В ДУШЕ РУССКОГО 
ЧЕЛОВЕКА. ЭМИР КУСТУРИЦА 
МОЖЕТ ВЗЯТЬ И СОБРАТЬ ТО, 
ЧТО В ОБЩЕМ-ТО СОБРАТЬ 
НЕВОЗМОЖНО

«Мне наплевать, 
как реагируют 
актёры на мои 

замечания»
Режиссёр Сергей Урсуляк —  

о воспитании детей и артистов, вреде ЕГЭ  
и о том, как снять пять хороших фильмов
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читайте  
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Футбольно надо

Олег Иванов 

Бронзовый призёр Евро-2008

Ч емпионат России завершён. Самое 
время подвести итоги. Я решил огра-

ничиться пятью номинациями.

Лучший игрок: Малком
Здесь всё очевидно. «Зенит» — чем-
пион, бразилец в команде — ключе-
вая фигура, да ещё и лучший бомбар-
дир лиги. 23 мяча и восемь голевых 
за 27 матчей — шикарный показатель!

В «Зените» Малком уже четыре 
года. Но если раньше его КПД не впе-
чатлял, то теперь наконец-то стало по-
нятно, почему в 2019-м парня купили 
у «Барселоны» за €40 млн. Специаль-
но посмотрел статистику — за три пре-
дыдущих сезона он забил в РПЛ все-
го 15 мячей. И вдруг резкий всплеск 
результативности. С чем это связа-
но? Думаю, в том числе с тем, что про-
сел общий уровень нашего чемпиона-
та после отъезда топовых легионеров. 
Вот «Зениту» удалось их сохранить. 
Отсюда и тотальное превосходство 
над конкурентами.

В то же время надо отметить, что 
Малком забивал не только безна-
дёжным аутсайдерам вроде «Торпе-
до», «Химок», «Пари НН», но и сопер-
никам посерьёзнее. При этом он стал 
по-настоящему командным игроком. 
Больше не тянет одеяло на себя, не пе-
редерживает мяч, охотно делится 
им с партнёрами. Ещё и сзади успевает 
отрабатывать.

Сейчас многие задаются вопро-
сом — если Малком отправится в Ев-
ропу, заиграет в топ-клубе или это 
он лишь в РПЛ такой красавчик? 
У меня однозначного ответа нет. Возь-
мём Промеса. Который в России по-
прежнему один из лучших. Но на пике 
карьеры уехал в «Севилью», и выясни-
лось — не тянет. А Хвича Кварацхелия 
в «Рубине» последний сезон провёл 

так, что казалось — о Европе можно за-
быть. Но перешёл в «Наполи» и сразу 
произвёл фурор.

В «Барселоне» тот же Малком 
появлялся на поле эпизодически. 
Да и в «Зените» первые два сезона, 
мягко говоря, не блистал. В общем тут 
всё зависит не только от мастерства 
футболиста, но и от множества дру-
гих факторов. Из которых главный до-
верие тренера. Кто-то готов ждать, 
пока ты адаптируешься в новом клубе, 
а кому-то не хватает терпения, резуль-
тат нужен здесь и сейчас. Не вытяги-
ваешь — до свидания.

Лучший тренер: Сергей Семак
На премии, посвящённой итогам се-
зона, лучшим тренером РПЛ-2022/23 
признали Владимира Федотова, кото-
рый второй год подряд взял со своей 
командой серебряные медали. Снача-
ла с «Сочи», теперь с ЦСКА. Возмож-
но, в ближайшее воскресенье и Кубок 
выиграет — если армейцы в финале 
одолеют «Краснодар». Но, даже если 
этого не произойдёт, Федотов всё рав-
но заслуживает самых добрых слов. 
В ЦСКА он провёл отличную работу.

Валерий Карпин с Сергеем Ташуе-
вым, хотя и не добрались до меда-
лей, тоже выдали прекрасный сезон. 
В их распоряжении не такие мощные 
составы, как у «Краснодара», «Локо-
мотива», «Динамо», тем не менее «Ро-
стов» и «Ахмат» в таблице выше, чем 
эти клубы.

И всё-таки для меня тренер но-
мер один — Сергей Семак, который 
в пятый раз подряд сделал «Зенит» 
чемпионом. Это очень круто! 
Не понимаю тех, кто на полном 
серьёзе говорит: мол, да с та-
ким подбором игроков любой 
возьмёт золото. Нет! Миллион 
примеров, когда в распоряжении тре-
нера были ярчайшие футболисты — 
и ничего не получалось. А Сергей 
Богданович здорово управляет разно-
шёрстным коллективом, где собраны 
и звёздные иностранцы, и наши ребя-
та. Все они мотивированы, не сбав-
ляют оборотов. В команде классная 
атмосфера — ни склок, ни конфликтов. 
В этом колоссальная заслуга Семака.

Лучшая команда: «Зенит»
Ну а кто ещё? Клуб из Санкт-Петер-
бурга снова выиграл чемпионат. 
На первом месте — с отрывом! — по ко-
личеству побед и забитых мячей. 
Меньше всех пропустил. Так что тут 
без вариантов.

При этом не скажешь, что «Зе-
нит» — команда без слабых мест. Се-
маку необходим центрфорвард уров-
ня Азмуна или Дзюбы. Если Сергеев 
в Питере не затерялся, то Кассьерра 
надежд не оправдал. То ли после пер-
вых неудачных матчей, когда загубил 
несколько стопроцентных моментов, 
надломился психологически, то ли 
не хватает Нобоа, с которым у него 
в «Сочи» была прямо магия. В любом 
случае тот Кассьерра и нынешний — 
два разных игрока.

Вторая проблемная позиция «Зе-
нита» — центр обороны. Родригао не-
плохой футболист, но до Иванови-
ча и Ракицкого ему далеко. Ярослав, 
на мой взгляд, вообще сильнейший за-
щитник РПЛ последних лет — по игре 
на мяче, умению отдать первый пас. 
19-летний Ренан, хотя и вызывается 
уже в сборную Бразилии, не всегда от-
личается надёжностью. Как и Чистя-
ков с Алипом.

Впрочем, глав-
ный козырь «Зе-
нита» — Малком, 
Клаудиньо, Барри-
ос и Вендел. 
Когда эта 
четвёр-

ка на поле, у остальных клубов шансов 
нет. По крайней мере в России. Если 
хочешь обогнать «Ламборгини», ну-
жен и автомобиль соответствующий.

Прорыв сезона: Артём Дзюба
В прошлогодней колонке, посвящён-
ной итогам чемпионата, я написал: 
«Дзюбе предлагали остаться в “Зени-
те” в качестве игрока ротации. Артёма 
это не устроило. Он очень амбициоз-
ный, привык к первым ролям. Не удив-
люсь, если, вдохновившись приме-
ром Златана Ибрагимовича, придёт 
в новый клуб со словами: “Я выиграю 
здесь трофей!”».

В турецкой «Адане» этого сде-
лать не удалось. Возможно, получит-
ся в «Локомотиве», где Дзюба сразу 
зафее рил. За 11 матчей забил восемь 
и отдал пять голевых! Думаю, он и сам 
теперь понимает, как ему повезло, что 
не договорился зимой с «Пари НН» 
и «Торпедо». Там бы точно столько 
не наколотил. А в «Локо» и классных 
исполнителей больше, и тренер в него 
поверил.

Уверен, Артём и в следующем сезо-
не будет эффективен. Да, в августе ему 
стукнет 35, стиль игры стал более раз-

меренным. Но Дзюба по-прежнему 
приносит пользу. Михаил Галакти-

онов не требует от него постоян-
но прессинговать защитников, 
пробегать за матч по 13–14 км. 
Артём на поле делает то, что 
умеет лучше всего. Он из тех 
форвардов, кто может в штраф-
ной одним касанием решить 
судьбу матча. Замкнуть про-
стрел или за счёт габаритов вы-
играть воздух и сбросить мяч 

под удар партнёру. Плюс отлич-
но вписался в коллектив. Такой 
дядька-лидер всегда нужен.

Весной Артём успел про-
явить себя не только на поле, 
но и в шоу-бизнесе — имею в виду 
совместную программу с Ле-

онидом Слуцким. Отзывы о ней 
противоречивые. Кому-то нравится, 
кто-то не в восторге. Жалуются, что 
мата многовато. Но русского человека 
этим не напугаешь.

Спорт

«Рубин» сплеча
Как изменится команда после выхода в РПЛ

Владислав Зимагулов 

К азанский «Рубин» стал победителем 
первенства Футбольной националь-

ной лиги (ФНЛ), вышел в Российскую 
премьер-лигу (РПЛ) и готовится к се-
рьёзным переменам. Они уже коснулись 
юридического статуса клуба — он преоб-
разуется из частного в государственный. 
Новое руководство планирует минимум 
в полтора раза увеличить бюджет и уси-
лить состав. С последним обстоятель-
ством связывают недавний визит в Ка-
зань влиятельного футбольного агента 
Павла Андреева. Какие игроки могут пе-
рейти летом в «Рубин», насколько креп-
ки позиции главного тренера Рашида Ра-
химова и имеют ли под собой основания 
слухи о его возможной замене на настав-
ника самарских «Крыльев Советов» Иго-
ря Осинькина — в материале «Известий».

Гарантировав себе возвращение 
в РПЛ, «Рубин» задумался об укрепле-
нии состава. Именно с этим связывают 
визит в Казань известного футбольно-
го агента Павла Андреева — он побывал 
в столице Татарстана на прошлой неде-
ле и встречался с руководством клуба. 
По данным «Спорт-Экспресса», стороны 
обсуждали помощь, которую Андреев 
может оказать «Рубину» в комплекто-
вании под РПЛ.

Ранее в СМИ появлялась непод-
тверждённая информация об интере-
се казанцев к нескольким клиентам Ан-
дреева, игрокам самарских «Крыльев 
Советов» — Ивану Ломаеву, Роману Ежо-
ву, Юрию Горшкову. По информации 
«Известий», «Рубин» присматривается 
и к центральному защитнику Алексан-
дру Солдатенкову.

— Ни одна команда, которая выходи-
ла из Первой лиги в РПЛ, не оставляла 
100-процентный состав, — считает капи-
тан «Рубина» Александр Мартынович. — 
У нас есть позиции, где уходят футболи-
сты. Поэтому три-четыре человека как 
минимум нужно. А там дальше — это уже 
больше вопросы к руководству клуба. 
Вся селекция и комплектация — на тре-
нере и руководстве.

Журналист Иван Карпов в своём 
Telegram-канале связал приезд Павла 
Андреева в Казань и с переговорами 
о возможном назначении в «Рубин» ны-
нешнего главного тренера «Крыльев Со-
ветов» Игоря Осинькина.

При этом в Казани работает Рашид 
Рахимов, который выиграл семь мат-
чей в восьми заключительных турах 
ФНЛ. Как его можно убрать? Да и его 

контракт автоматически продлён по-
сле победы в Первой лиге.

По данным «Спорт-Экспресса», в пла-
нах у «Рубина» продолжить работу с Ра-
химовым, и речи об отставке не идёт — 
он должен начать сезон в премьер-лиге 
и активно занят формированием нового 
состава. Тренера заверили, что послед-
ние новости об Осинькине лишь недо-
стоверные слухи.

Но не исключено, что у руководите-
лей есть опасения, сможет ли специа-
лист безболезненно перестроиться, ка-
чественно изменить команду под РПЛ 
и хорошо провести сезон. Осинькин — 
это скорее один из вариантов замены 
на случай, если у Рахимова не получит-
ся в новом сезоне.

У «Рубина» был тяжёлый опыт поис-
ка тренера. После ухода Леонида Слуц-
кого по ходу этого сезона клуб не смог 
быстро найти специалиста с именем. 
В итоге команду доверили тренеру 
из системы Юрию Уткульбаеву, кото-
рого довольно быстро отправили в от-
ставку. И снова вели непростые поиски, 
обзванивая кандидатов: от Андрея Та-
лалаева и Мурада Мусаева до Игоря 
Шалимова. Готового решения у клуба 
на случай форс-мажора тогда не было. 
Видимо, в команде не хотят наступать 
на те же грабли.

Что касается Игоря Осинькина, 
он умеет раскрывать молодых игроков, 
пожалуй, лучше всех в России. А казан-
цы возрождают систему молодёжного 
футбола: летом появится «Рубин-2», пла-
нируется вложить средства и в развитие 
академии. Логично, если клуб интересу-
ется тренером, который умеет вводить 
молодых игроков во взрослый футбол 
и смог бы помочь «Рубину» реализовать 
свой проект.

Летом «Рубин» завершит юридиче-
скую трансформацию. Ещё в дека бре 
2022 года клуб получил статус авто-
номной некоммерческой организации 
(АНО), но до конца футбольного сезо-
на не прекращало своей деятельности 
и ООО «ФК “Рубин”» — у игроков и со-
трудников заключены контракты имен-
но с этим юрлицом. 

«Для борьбы с “Зенитом” ЦСКА надо 
существенно увеличить бюджет»
Спецпредставитель президента РФ Сергей Иванов — о серебре армейцев и лимите на легионеров

Алексей Фомин  

О дним из главных событий чем-
пионата России по футболу ста-

ло завоевание серебряных медалей 
московским ЦСКА. Если сравнивать 
с многочисленными успехами красно-
синих в 2000-е и 2010-е годы, это вто-
рое место впечатляет не сильно. Однако 
стоит учитывать, что для ЦСКА это пер-
вая медаль с 2018-го, когда ушли мно-
голетние лидеры клуба в лице Сергея 
Игнашевича, братьев Березуцких, Пон-
туса Вернблума, Бибраса Натхо. Кроме 
того, это первая медаль после смены 
владельцев в 2020 году, когда Евгений 
Гинер перестал быть собственником 
ЦСКА, хотя и сохранил должность пре-
зидента клуба.

Спецпредставитель президента РФ 
по вопросам охраны природы, эколо-
гии и транспорта Сергей Иванов, в от-
личие от своих должностей в баскет-
боле (почётный президент Единой 
лиги ВТБ, председатель попечитель-
ского совета РФБ), никогда не имел 
формальных постов в футбольном 
ЦСКА. Но не скрывал, что поддержи-
вает армейцев. А Евгений Гинер всег-
да отмечал помощь Иванова в делах 
клуба.

Отвечая на вопросы «Известий», 
Сергей Иванов подвёл итоги выступле-
ния ЦСКА в прошедшем чемпионате, 
поделился мнением о главном тренере 
команды Владимире Федотове, оценил 
возможность отобрать чемпионство 
у петербургского «Зенита» и объяснил, 
почему выступает против ужесточе-
ния лимита на легионеров.

Довольны вторым местом ЦСКА?
Очень доволен. Потому что совре-

менный чемпионат Российской пре-
мьер-лиги состоит из «Зенита» и всех 
остальных. Значит, среди всех осталь-
ных мы первые.

В обозримом будущем «Зенит» можно 
сбросить с трона?

Об этом трудно и рано говорить. Если 
расстановка сил в чемпионате останет-
ся примерно такой же, как в этом году, 
я думаю, «Зенит» снова будет чемпио-
ном.

Что нужно сделать, чтобы прервать его 
гегемонию? ЦСКА надо купить бразиль-
цев того же уровня, что есть у «Зенита»?

Если говорить откровенно, то ЦСКА 
для начала надо существенно увели-
чить бюджет. Что крайне маловероят-
но — поверьте, я знаю, о чём говорю.

А зачем «Зениту» в нынешней обстанов-
ке, когда нет еврокубков, такое число 
иностранцев? И вообще нашему чем-
пионату?

Я всегда был резко против ограни-
чения числа легионеров в наших чем-
пионатах. И продолжаю на этом на-
стаивать. Считаю, что при сильных 
легионерах, как сейчас в «Зените» или 
как когда-то было в ЦСКА... Я до сих пор 
вспоминаю Вернблума, Вагнера Лава. 
Что, плохо было с ними? Плохо играли? 
Прекрасно играли. А наши российские 

футболисты, особенно молодые, играя 
с такими мастерами, учились, прогрес-
сировали и превращались в больших 
мастеров. Поэтому я за легионеров. И, 
кстати, не согласен с тем, что в хоккее 
в КХЛ ограничили число легионеров 
до трёх в одной команде. Считаю, что 
три иностранца на команду это мало.

«Зенит» в РПЛ по-прежнему на вершине, 
при этом в баскетбольной Единой лиге 
ВТБ закончилась многолетняя гегемо-
ния ЦСКА...

В Единой лиге ВТБ полный порядок. 
Полное отсутствие судейских скан-
далов и уголовных дел на игроков, как 
у нас в одном чемпионате. Не буду клуб 
называть — вы сами знаете (вероятно, 
имеется в виду уголовное дело в Ни-
дерландах в отношении футболиста 
«Спартака» Квинси Промеса. — «Изве-
стия»).

ЦСКА выиграл первую медаль после того, 
как карьеру игроков завершили братья 
Березуцкие и Сергей Игнашевич.

Да, новая команда добилась такого 
успеха. Вот именно это и приятно. И во-
обще надо отдать должное футболи-
стам и тренерам, что весь сезон ЦСКА 
сражался, бился. И в раздевалке после 
матча последнего тура против «Росто-
ва» главный тренер команды Владимир 
Федотов сказал практически те же сло-
ва, которые говорил в раздевалке после 
победы в Кубке Гагарина главный тре-
нер хоккейного ЦСКА Сергей Фёдоров: 
«Воля, характер, победа». Или: «Воля, ха-
рактер, команда».

Футболисты ЦСКА на протяжении 
всего сезона играли как команда, как 
единый коллектив. И в том числе в по-
следнем решающем матче чемпионата 
за серебро. Молодцы! Особенно в пер-
вом тайме, когда повели 4:0 против 
«Ростова». Конечно, трудно было после 
этого ожидать, что второй тайм будет 
таким же ярким и атакующим. Но это 
и не нужно было — все серьёзные люди 
это понимают. Достойно закончили 
чемпионат, и это главное.

Как вам работа Владимира Федотова?
Очень просто: я его поздравил 

не столько даже с этим серебром ЦСКА, 
а с тем, что он второй год подряд с раз-
ными командами занимает второе мес-
то в РПЛ. Вот это уже явный знак каче-
ства. Подтверждение уровня.

Каким вы видите будущее российского 
футбола? Нам надо пытаться вернуться 
в УЕФА или лучше перейти в Азиатскую 
конфедерацию футбола?

Я сильно сомневаюсь в целесообраз-
ности перехода в Азию. Вот и всё.

МНЕНИЕ

Серебро в чемпионате России 
окрылило армейцев (на фото — 

лидер ЦСКА Фёдор Чалов)
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